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PREGÓN DE LA GOYESCA DE RONDA 2023 
Mariló Montero 

 
 

La primera vez en mi vida que tuve a un toro, frente a frente, estaba 
a un palmo de mí. Mi madre me había hecho dos largas trenzas y me 
había vestido con un pichi de cuadros azules y blancos. Mis ojos, más 
negros que los del animal, se abrían pasmados e inocentes. Ahí tenía 
a ese toro tartésico ante mi figura menuda. Con tan sólo hacer el 
gesto de extender el brazo podía tocarle la testuz y sentir que su capa 
era de un pelaje adusto, seco y negro. Lo miré a los ojos, sin 
parpadear. Mi sangre corría veloz, como en un encierro. No tuve 
miedo. Aquel toro tenía los ojos verdes, y esa imagen no se me ha 
borrado en toda mi vida. Verdes brillantes, como las frías aguas del 
río Ega por su follaje denso. Un toro con los ojos verdes… La 
impresión que me causó el hallazgo sólo es comparable a la 
satisfacción que me produjo conocer que el ilustre poeta sevillano, 
Fernando Villalón, tenía esa misma ilusión: crear una ganadería de 
toros con los ojos verdes. Y se arruinó persiguiendo su sueño. 
 
La primera vez en mi vida que tuve un toro, frente a frente, estaba a 
un palmo de mí y yacía en el suelo del matadero que administraba 
mi padre. Era una tarde de agosto, durante las Fiestas de Estella. Mi 
padre me llevó a la plaza de toros en el camión encargado de 
transportar a las reses tras la lidia. Mientras el público aplaude, agita 
sus pañuelos pidiendo la oreja y el torero da la vuelta al ruedo 
celebrando el triunfo, un camión se lleva a los toros sacrificados al 
matadero para destinar su carne al consumo humano. Es una parte 
menos poética, pero justifica los auténticos sentidos de la 
tauromaquia. Cuando las luces de la plaza se apagaban, a mí esos 
ojos verdes me iluminaron la puerta grande de una pasión que me 
trae hoy, otra vez a Ronda: los toros. 
 
Bajo la puerta grande que me abrieron esos ojos verdes, ahora, al 
escribir este Pregón de la Goyesca de Ronda, he descubierto otra 
nueva inmensidad: en la valiente hazaña de la tauromaquia ha 
habido a lo largo de la historia más de dos mil toreras. El gran 
desconocimiento popular por las gestas que consiguieron estas 
mujeres se debe, en gran manera, al veto intencionado de las 
publicaciones y al desprecio hacia su arte. De las más de 8.600 obras 
que existen sobre temática taurina y que se guardan en la Biblioteca 
Nacional, sólo diez se dedican exclusivamente a las mujeres toreras. 
De los 30 tomos en la última edición de El Cossío, ellas apenas 
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ocupaban 37 páginas, hasta hace poco sólo once y, entonces, José 
María Cossío defendía que la única modalidad femenina posible era 
el rejoneo, porque el toreo a pie de las mujeres le parecía inadmisible. 
También Cúchares enmarcaba la lidia femenina como un 
“espectáculo de toreras intolerable y repugnante, y para el aficionado 
no cabe nada más ridículo, andrajoso y repulsivo”.  
 
Por eso, estos próximos minutos pretendo ser, como lo definió un 
querido amigo y maestro, un viento que despeja dudas y aclara la 
historia femenina en el mundo del toro. Debo ser útil, y dar fe de 
cómo, además de lidiar al toro, batallaron contra la peor de las 
bestias: la censura. Esa parte del toreo que no ha recibido el 
reconocimiento debido es la que ha escrito, escribe y escribirá la 
mujer. Y no sólo la mujer que torea, sino cada mujer que ha aportado 
su impulso para que la tauromaquia sea tan grande y admirable como 
es. Mujeres toreras, madres y esposas de toreros, por supuesto, pero 
también mujeres ganaderas, aficionadas, sastras, veterinarias, 
críticas taurinas, fotógrafas, periodistas, poetas, declamadoras, 
alguacilillas, cirujanas, enfermeras... Mujeres que participan con 
idéntica pasión a la de los hombres, en la más viva manifestación de 
la Fiesta. 
 

Muchos toreros han confesado que no merecería la pena vestirse de 
luces si no hubiera mujeres en la plaza. Hasta el excepcional Rafael 
el Gallo lo dijo. Y si en estos momentos yo me limitara a leer una lista 
con las mujeres que, desde tiempos ancestrales, han toreado, el 
tiempo del pregón se nos iría por completo. Porque no son cinco, diez 
o quince. Son cientos y cientos las mujeres que por su pasión rebelde 
han saltado a la arena y se han puesto delante del animal con 
formidable arrojo para expresarse, para crear arte. Podría 
remontarme a la antigua Creta, donde ya en el siglo XIV a. C. 
tenemos frescos con mujeres que pugnan con el toro. Pero no es 
necesario irse tan lejos. Vamos a centrarnos en el toreo tal y como lo 
conocemos y que viene macerándose desde principios del siglo 
XVIII. 
 
Tengan la certeza de que esta historia que tenemos entre manos es 
tan deslumbrante, única e irrepetible como el destello que ilumina las 
faenas en los atardeceres de Ronda.  
 
A mediados del siglo XVII no era nada extraño ver torear a las 
mujeres; de hecho, era muy común. José Daza cuenta que una dama 
de alta cuna mandó soltar una becerra en el jardín de su casa y que 
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“ejecutó y desahogó con ella su robusta afición, toreándola con 
singular gracia y destreza”. Muchas jóvenes novicias, antes de entrar 
en un convento, solían ir a las corridas de toros y saltar al ruedo para 
lidiar, y algunas hasta con el hábito puesto. El ejemplo lo tenemos en 
la monja María de Gaucín, “La Monja Torera”, que dejó el convento 
para hacerse matadora durante años y que después de cortarse la 
coleta regresó al claustro.  
 

Se cuenta que: “En el mes de noviembre de 1766, igual que todos los 
años, don Juan Romero celebra la función de toros en Ronda. Siendo 
una niña, Mariquilla asiste en calidad de ayudante del médico. Tras 
una larga tarde de toros, la Monja, no pudo contener su curiosidad. 
Prestó tanta atención en la faena que realizó don Juan Romero, que 
Mariquilla, sin pensárselo, se despojó del hábito y decidió esa misma 
tarde dedicarse al toreo”. Y esto fue en Ronda, aquí, en una de las 
cunas de este arte. 
 
En la historia aparecen mujeres profesionales: a Nicolasa 
Escamilla, La Pajuelera, se la posiciona en primer lugar como la 
torera más importante que se dio en el siglo XVIII. Le apodaron la 
Pajuelera porque de jovencita vendía en un cuartillo esa mecha 
impregnada de alcrebite que se usaba para sanear las cubas de vino. 
Se sabe que toreó en Madrid en 1776, y también en otros muchos 
puntos de España. Tras una faena en Zaragoza, Francisco de Goya 
la retrató en uno de sus aguafuertes con esta inscripción: “Valor 
varonil de la célebre Pajuelera en la plaza de Zaragoza”. José Daza 
también la vio y contó que Nicolasa Escamilla entraba a la plaza 
cantando para demostrar que no sentía miedo, a la vez que atraía la 
atención del toro. Dice Daza: “Se encuentra en el sexo femenino en 
España tan varoniles y esforzados hechos”. En cambio, había 
detractores como el Padre Sarmiento que escribió: “Ese fenómeno 
ha sido la ignominia del devoto femíneo sexo, que tienen adherente 
la compasión, y la afrenta del indiscreto sexo barbado, que toleró y 
dio licencia para que saliese al público semejante monstruosidad”.  
 
Afirma Goya: “Valor varonil”. Sostiene Daza: “Tan varoniles hechos”, 
y espeta Sarmiento: “Ignominia del devoto femíneo”. 
 
¿Qué es el valor?: gran palabra. La palabra valor deriva del latín 
valere que significa "ser fuerte".  
 
En el sentido más amplio, pues, el valor está conectado a un impulso, 
a un deseo o interés nuestro.  
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Disculpen la referencia etimológica, pero la considero determinante 
para comprender el equilibrio de la participación de las mujeres y 
hombres toreros en las plazas de toros, por igual.  
 
Y es que el valor no tiene sexo. El valor no depende de nuestra 
biología ni de las expectativas, estándares o creencias sociales. En 
efecto, veremos otro valor añadido al hombre, a aquellos toreros que 
quisieron dar la alternativa o compartir tarde en el ruedo con mujeres 
toreras, aguantando, ellos también, la avalancha de las críticas. 
Mencionaremos a Antonio Ordóñez, Juan Belmonte o Curro Romero, 
entre otros muchos arrojados varones.  
 

En aquellos años, y en los venideros, vamos a encontrar que las 
pocas crónicas que recogen la faena de una mujer torera suelen 
referirse a ellas como espectáculos de “mojigangas”, que sería una 
mezcla de circo, teatro y corrida en sí, “o también despectivamente 
las calificaban como “toreras cómicas”, “señoritas toreras” o, 
directamente “marimachos”. A estas toreras se les llegó a llamar 
“siniestras”, en vez de “diestras”, con toda la carga ofensiva de la 
expresión. Y finalmente, cuando algunas de ellas demostraron su 
capacidad plena, se les llegó a prohibir torear. No sólo tuvieron que 
vencer al toro, sino también a los prejuicios de las sociedades, más 
peligrosas que todas las astas en puntas. 
 

Pero si las reses no reconocen el sexo de quien les va a lidiar, ni su 
edad, ¿por qué el silencio o la descalificación contra las mujeres 
toreras?  
 
¿Qué es el valor? ¿El valor que se les reconoce a los toreros se le 
pone en duda a las mujeres? ¿Y quién puede menospreciar el valor 
de Martina García, que llegó a torear con 66 años? Catorce duros 
dice Benito Pérez Galdós que cobraba por corrida, una cantidad que 
desde luego no se le pagaría a nadie en el siglo XIX si no lo merecía 
con creces. Ella, junto a Juana López y a Tomasa Prieto, fueron las 
últimas en actuar en la antigua plaza de Madrid de la Puerta de 
Alcalá. ¿Por qué no se recuerda eso? Hablamos de hitos que 
explican la historia de la tauromaquia. Qué hay entonces del valor de 
Francisca Coloma, Ramona Castells, Josefa García y Josefa de 
Cedrillas, que formaron cuadrilla en 1839, o de Angelita Pagés, 
Francisca Pagés, Julia Carrasco, Justa Simón, Encarnación Simón, 
Isabel Jerro, o Dolores Pretil, conocidas como las Noyas, Señoritas 
Toreras Catalanas que gozaban de una formidable popularidad por 
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su rigurosa profesionalidad con la que afrontaban con inteligencia, 
técnica y valor cada lidia, y siendo adolescentes. Fue la primera 
cuadrilla formada por completo por mujeres. 
 
Escuchen estos versos ofensivos, carentes de comprensión ni 
empatía: 
 
En vez de dedicarse a planchadora 
O hacerse lavandera 
Se dedicó al toreo esta señora 
Y, al fin, se hizo torera. 
Cada cual tiene un gusto diferente 
Y así vamos tirando: 
Pero yo lo que opino es, francamente, 
Que estaría mejor Lola fregando. 
 
Este poema que escribió el crítico taurino Ángel Caamaño, El 
Barquero, se lo dedicó a La Fragosa, una mujer torera que se hizo 
célebre por su valor en los ruedos, algo que le acarreó diversas 
cogidas. La Fragosa, Dolores Sánchez, de niña trabajaba como 
costurera en varias tiendas de la ciudad y eso le permitió tener 
amistades que eran grandes aficionados a los toros. Así que acudía 
con ellos a ganaderías, presenciaba corridas y tan manifiesta era su 
afición que llegaron a invitarle a pedir las llaves en Jerez y Sanlúcar 
de Barrameda. La primera vez que salió a un ruedo con público fue 
1885, en la plaza de Constantina de Sevilla, a partir de ahí recorrió 
casi todos los cosos de España. 
 
Pero, como si se enfrentara a pocos desafíos, esta mujer además se 
negó a torear con falda. Hasta entonces debían hacerlo con prendas 
imprecisas para la pelea, tal y como lo inmortalizó el pintor francés 
Gustavo Doré, quien dibujó a la mejor torera del último tercio del siglo 
XIX, a Teresa Bolsí, que se plantaba ante los toros con un vestido de 
volantes hasta la rodilla. Los moralistas se escandalizaban más aún 
cuando el novillo la volteaba dejando al aire sus piernas y más allá. 
La Fragosa fue la primera en empezar a vestirse con una especie de 
taleguilla y se armaba con una cuadrilla de hombres en vez de 
mujeres. El Cossío afirma que el 21 de junio de 1886 se mostró como 
torera valiente en aquella tarde del Puente de Vallecas junto a La 
Espartera, en la que cortaron dos orejas y hasta que no culminaron 
la faena con gran éxito no fueron a la enfermería para curar sus 
heridas.  
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Y llegó la primera prohibición de principio del siglo XX. Bajo el 
Gobierno de Antonio Maura, el ministro de Gobernación Juan de la 
Cierva del 2 de julio de 1908 promulgó una Real Orden que prohibía 
torear a pie a las mujeres en España. Argumentaba: “Constituye un 
espectáculo impropio y opuesto a la cultura y a todo sentimiento 
delicado que en ningún caso deben las autoridades gubernativas 
permitir su celebración como acto que ofende a la moral y buenas 
costumbres…”.  Concluye el texto con que “SM el Rey Alfonso XIII, 
haciendo uso de sus facultades, no autorice en lo sucesivo función o 
corrida de toros en que éstos hayan de ser lidiados por mujeres”. 
Todas las toreras que estaban en activo tuvieron que abandonar su 
forma de expresión en los ruedos y verse relegadas a sus 
quehaceres domésticos. Otras cruzaron el charco para poder torear 
libremente en América. 
 

A Salomé Rodríguez, La Reverte, esta prohibición le pilló, como a 
otras muchas, en el corazón del exitoso desarrollo de su carrera. Ella 
interpuso un recurso contencioso administrativo contra la Real Orden 
que le fue denegada. La Reverte destaca, en la poca historia 
publicada, porque le gustaban los toros desde niña. Aunque hay 
quien escribe que era muy bella y que lucía una larga melena, lo 
cierto es que otras publicaciones enfatizan que tenía un complexión 
fuerte, un porte poco elegante, y que hasta fuera de la plaza vestía 
con pantalones y camisa, algo muy inusual entre las mujeres de esa 
época. En una ocasión, siendo una niña, un hombre quiso 
propasarse con ella y se defendió con una patada tan fuerte que le 
partió el fémur. La Reverte, decíamos, desarrollaba con mucho éxito 
su carrera: hasta Ángel Caamaño escribió una columna en El Heraldo 
de Madrid: “Ha sido más valiente que muchos hombres; ha 
estoqueado toros grandes; ha corrido y saltado la barrera; y ha 
puesto banderillas”. 
 

En pleno éxito, como digo, llegó la prohibición, pero La Reverte se 
negaba a dejar de torear. Como se vestía con taleguilla y chaquetilla, 
decidió cambiarse el nombre y se hizo llamar Agustín Rodríguez. Se 
escribe que fue la primera transexual de las plazas. Actuó con 
Lagartijo y Machaquito. Las riadas de rumores eran habituales 
correntías por las calles de España que se obcecaban en encontrar 
su auténtica identidad, su auténtica sexualidad. Pero al final la 
reconocieron y no se lo permitieron. Aquella chica, con poca 
delicadeza a la que llamaban “María Macho”, fue corneada cuando 
lidiaba como Agustín, y el médico que la intervino en la enfermería 
certificó que se trataba de una mujer, y valiente. Tuvo que esperar a 
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1934, cuando se le volvió a permitir pisar la arena, para trenzar otra 
vez el paseíllo: tenía más de 55 años.  
 

Juanita Cruz prefería que le llamaran torero porque, como su esposo 
Rafael García Antón escribió en su biografía: “Un toro no sabe si el 
que se pone delante es hombre o mujer. Al toro hay que poderle y 
dominarlo, y luego hacer arte con la capa y la muleta. Y Juanita era 
un torero de los pies a la cabeza y por eso le declararon la guerra los 
mismos toreros españoles”. Ya entonces, este hombre valiente, 
García Antón, argumentaba que una mujer podía ser torera, o torero; 
decía: “es lo mismo cirujana o cirujano, médica o médico, ministra o 
ministro, aviadora, paracaidista, diputada, et, etc. Para torear lo que 
hace falta es tener valor o la decisión suficiente, sentir el arte del toreo 
en profundidad y saberlo interpretar… Por ello a Juanita no le gustaba 
que le calificaran como “La Reina del toreo”, “Emperatriz” o “Juanita 
Terremoto”.  
 

Ella sí consiguió retorcer el pulso a las represivas leyes y a toreros 
que no le permitían que entrara en los sorteos pretendiendo que 
torease como telonera y sin premios. Muchos toreros se negaban a 
compartir cartel con ella, pero hubo empresarios que la preferían 
porque llenaba las plazas más que muchos hombres. Juanita no 
tenía miedo y lo demostraba de muchas maneras. En una ocasión, 
en la que recibió dos cornadas en Bogotá, su marido García Antón le 
regañó y en la enfermería muy desconcertado le preguntó por qué 
nunca corría hacia el burladero si quedaba desarmada, que para eso 
precisamente se habían inventado. Ella le contestó: “¿Sabes por qué 
no corro en el ruedo? Porque soy mujer, y siempre habrá algún 
gracioso en el tendido que se burle de mí si lo hiciera.” Y así la cogió 
un toro manso en Bogotá.  
 

Juanita Cruz era una erudita del toreo, y eso gustaba mucho a esa 
parte del mundo taurino que disfruta charlando durante horas sobre 
el tema. Pero las semillas del machismo germinaban por los medios 
de comunicación, que de manera intencionada vetaban escribir sobre 
sus crónicas o falseaban las glorias. Juanita Cruz lidió cientos de 
corridas con mucho éxito y consiguió más triunfos que muchos 
hombres. La premiaron en un total de 53 novilladas con 60 orejas, 13 
rabos y una pata. En 1933, compartió cartel con un desconocido 
Manolete que figuraba de sobresaliente y, “si no se recuerda el 
resultado de su tarde, sí la de Juanita, que cortó orejas y rabos”. Su 
ascensión resultó imparable. Maximiliano Clavo en un relato 
defensivo escribió que sería una indignidad que los novilleros 
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pusieran el veto a Juanita Cruz. “La única forma de “quitarse” de en 
medio a Juanita Cruz es la de vencerla en los ruedos con las armas 
nobles del valor y del arte. Exclama Clavo: ¡Ahí, ahí, es donde se 
pueden ver los hombrecitos”! No fueron los hombrecitos quienes la 
retiraron de los ruedos, fue la Guerra Civil, y tras desarrollar una 
brillante carrera en América enfermó. Una vez, después de entrenar, 
su marido notó que estaba demasiado cansada, más de lo normal. 
Fueron al médico. Y allí le detectaron una lesión de corazón. El doctor 
Jaime Merchán le dijo que no podría volver a torear. Pero Juanita 
Cruz, torera, siguió con su carrera, truncada en España por una 
nueva injusticia. Su epitafio, en el cementerio de la Almudena de 
Madrid, dicta así: “A pesar del daño que me hicieron los responsables 
de la mediocridad del toreo en los años cuarenta y cincuenta, ¡brindo 
por España!”. 
 
Habría que poner en justo valor las vidas de Mary Gómez la torera 
cordobesa que tras ser cogida su compañera Alfonsa Quiñones, tuvo 
que lidiar y estoquear cuatro ejemplares de Francisco Chico, a los 
que les cortó cuatro orejas y dos rabos. En 1936 el poeta de Andújar 
Miguel López le dedicó estas rimas: 
 
Tiene Córdoba la bella 
en su seno una sultana 
una mujer, una estrella, 
cuya mirada destella 
gracia, valor con la espada. 
 

O a Juana Castro, o La Guerrita, también a Carmen Sánchez, como 
a Carmen Marín, Leonor Rivera, y La Atarfeña una joven viuda de 
Miguel Morilla, el Atarfeño, que con 23 años se hizo torera para que 
su hijo no tuviese que serlo. De ella, Federico García Lorca, 
entendido y defensor de la Fiesta, escribió unos versos que se 
mantuvieron inéditos hasta la década de 1980: 
 
Granaína y morena,  
ritmo y rango, 
aire, clavel y albahaca. 
Un fino cuerpo, en la castiza capa, 
y en los labios, 
los ecos gitanos de un tango. 
El amor te hizo torera. Sangre y Arena. 
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Otra nueva prohibición, ésta a principios de los 40, acabó con la 
posibilidad del renacimiento de la mujer en el ruedo en España 
durante décadas. Sólo se permitió que la mujer torease a caballo, y 
porque uno de los impulsores del nuevo veto era apoderado de una 
rejoneadora. 
 
El gran nombre de esta nueva travesía en el desierto es el de 
Conchita Cintrón, llamada La Diosa Rubia. Magnífica torera a 
caballo llegó a alcanzar las más altas cotas a lomos de sus 
cabalgaduras, aunque ella siempre dijo que lo que realmente quería 
era torear a pie. Sólo se pudo realizar en privado, y hasta Juan 
Belmonte le dijo que tenía unas cualidades impresionantes. José 
María Cossío y Vicente Zabala Portolés la elogiaron y reivindicaron 
que le permitieran hacerlo como torera. En España no se le autorizó, 
por lo que tuvo que crecerse en Europa, América y en el norte de 
África. 
 
Tenía una férrea preparación y una inagotable afición. A Conchita, 
cuenta ella, no le interesaba la competencia con los hombres. A ella 
le gustaban los hombres como compañeros, como amigos, esposo, 
e hijos… Competir con ellos no le entusiasmaba. En 1984 contó esta 
anécdota que nos viene muy bien para la ilustración. 
 
Fueron a visitarle dos señoras jóvenes, profesoras norteamericanas, 
de Nueva York. Ambas eras cultas y apasionadamente “feministas”. 
Deseaban conocer los problemas que ella había sufrido en el mundo 
masculino de los toros. Ella sabía que el tema del feminismo era muy 
importante porque encontraban barreras de “machismo” en todos los 
ámbitos. Cuenta la Cintrón: “Lamenté no poder colaborar con ellas 
pues debo lo que he sido, como profesional, al mundo totalmente 
masculino que conocí. En aquellos tiempos, los feministas eran 
hombres”.  
 
Conchita Cintrón era torera, culta y buena compañera. Ni escribía con 
una espada ni toreaba con una pluma: Estos versos se los dedicó a 
su amigo José González tras morir por una cogida en Portugal. 
 

Ser torero es un traje y una manera de sentir. 
Y también – lo he visto- una forma de morir. 
Y muriendo -lo he visto- una forma de vivir. 
En recuerdos … 
En la historia… 
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He visto cómo “Sombrerito” -así se llamó el astado- mató a 
“Carnicero”. 
Y vimos juntos, José y yo, morir a Balderas entre las astas de 
“Cobijero”. 
¿Qué es torear?... yo no lo sé. Pero tampoco sé, si me lo preguntan, 
qué es vivir…y mucho menos morir… 
Apenas sé que torear es un traje que ciñe al miedo y adorna, con 
sedas, el alma del torero…es una sonrisa prendida al borde de los 
labios…es un partir plaza partiéndose la vida, para navegar entre 
sueños sin la certeza de regresar… 
 

En 1950 Conchita Cintrón había anunciado su despedida. Sin nada 
que perder, se llevó el toro a los medios, se bajó del caballo y lo toreó 
de maravilla. En esa última tarde fue arropada por dos valientes, 
Manolo Vázquez y Antonio Ordóñez. Decidió no estoquear al toro por 
su gran bravura, y aunque el presidente quiso detenerla, tal fue el 
clamor popular que no pudieron imponerle ninguna sanción. Se le 
concedieron dos orejas y el rabo de forma simbólica. Para cuando en 
1974 las leyes volvieron a la sensatez su carrera, como la de otras 
numerosas toreras, ya se había esfumado.  
 

¿A quién le puede parecer, entonces, que el valor de la mujer en la 
tauromaquia no merece nuestra memoria? ¿Puede alguien igualar la 
lucha titánica de la alicantina Ángela Hernández durante los años 70? 
Ella fue la que libró la mayor de las batallas, también, en el coso de 
los juzgados. Su abogado, José Briones, no le cobró por sus 
servicios, pero las costas de todos los procesos las tuvo que pagar 
ella trabajando en todo: recogiendo tomates, vendiendo patatas, 
repartiendo periódicos... Sabía batallar. Quedó huérfana de padre y 
madre con trece años y sacó adelante a la familia, de cinco hermanos 
y una hermana. Para pagar su guerra judicial, llegó a doblar a Claudia 
Cardinale en películas, en las escenas peligrosas a caballo. Y lo 
consiguió. Luego, las cogidas y un accidente de tráfico truncaron su 
prometedora carrera como matadora de toros. Pero Ángela 
Hernández liberó a la mujer de las cadenas de una incomprensible 
prohibición. Y se abrió la veda. Nadie puede negarle el pan y la sal, 
su valentía, y su decisivo impulso a la Fiesta.  
 
Ni a ella, ni al aluvión de mujeres que tomaron la senda que ella había 
abierto. Ahí tenemos a Mari Fortes, malagueña, que iba para monja 
pero que viniendo de hacer unos recados se quedó prendada viendo 
una corrida del Cordobés en el escaparate de una tienda de 
televisores.  
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Como Maribel Atiénzar, también llamada a tomar los hábitos pero 
que acabó siendo torera. Soportó un boicot a principios de los 
ochenta, a pesar de su calidad, y a pesar de que, en Lisboa, una 
tarde, lo hizo tan bien que la obligaron a dar ocho vueltas al ruedo.  
 
Raquel Martínez, otra torera, dijo que el miedo al fracaso era para 
ella mayor que el miedo a la muerte, y que la muerte y el toro tratan 
por igual al hombre y a la mujer. 
 

Y alcanzamos, al fin, el nombre que superó a todas sus antecesoras 
en cifras y dimensión: Cristina Sánchez. Fue elegida en 1991 como 
representante de la Escuela de Madrid, por delante de sus 126 
compañeros. Cristina confiesa con admirable humildad que ella no 
ha sido la primera en nada, que muchas otras hicieron lo que ella hizo 
y en tiempos mucho más difíciles. El nombre de torera que tiene 
como referente es el de Juanita Cruz. Reconoce que se ha sentido 
un bicho raro en este mundo, pero no por ser mujer, sino por taurina. 
Ella, que tanto toreó y que tantos triunfos cosechó, tiene un día 
especial grabado en su corazón. Habían pasado quince años desde 
su retirada, y entonces el doctor Luis Madero, oncólogo infantil del 
Hospital Niño Jesús de Madrid, le pidió que torease a beneficio de los 
niños con cáncer. Cuando lo planteó en casa, el volver a torear, su 
marido le dijo que debía pensar en sus hijos, Alejandro y Antonio. Y 
ellos, lejos de oponerse, se entusiasmaron ante la posibilidad de ver 
eso que les habían contado que su madre hacía, que era torear. Y lo 
hizo. La imagen es la del 20 de agosto de 2016, con ella saliendo a 
hombros de la plaza de Cuenca. Sus hijos, sus propios hijos, fueron 
quienes la sacaron a hombros; a su madre, a la torera, a Cristina 
Sánchez. No hay valor para negar la hondura de ese momento en el 
que una madre es alzada por su hijo, al que ha gestado en su vientre, 
por el que se ha desvivido y por el que no dudará jamás en sacrificar 
lo que sea. 
 
Y si hablamos de madres, cómo no referirnos a ilustres madres de 
toreros… y toreras más desconocidas que ellas. Todos tenemos en 
mente a Doña Gabriela, madre de Joselito el Gallo, o a Doña 
Angustias, la sufrida madre de Manolete. El Monstruo cordobés murió 
tras la cogida de Islero, en Linares, con treinta años recién cumplidos. 
En 1967, dos décadas después del trágico desenlace, Televisión 
Española filmó un documental en la casa de la familia. Doña 
Angustias dijo que “la plaza había sido su enemiga”, y nos abrió la 
habitación de su hijo, donde vimos cómo su ropa interior se mantenía 
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ordenada y limpia en los cajones, con ese cuarto esperando a su niño 
ausente. Y con el traje de luces suspendido en una silla, aguardando 
en vano al Cuarto Califa. Doña Angustias, haciendo honor a su 
nombre, dijo: “Cuando toreaba mi hijo, yo toreaba con él, el negro 
toro de la angustia”. 
 
Y si ser madre de un torero ha de ser una de las formas más duras 
de maternidad, ser madre de cinco toreros sobrepasa todo lo 
asumible. Es lo que le ocurrió a Carmen Álvarez Jiménez, esposa de 
Manolo Bienvenida. De sus siete hijos, cinco fueron matadores. Esta 
mujer de algún lado tendría que sacar el aguante para ser esposa de 
torero y madre de cinco toreros. Y lo encontró en su devoción a Jesús 
del Gran Poder. Fue tan devota, que encargó que le tallaran una 
réplica de la imagen sagrada. Y ese Cristo, cuando la familia se 
marchó de Sevilla a Madrid, viajó con ellos. Durante la Guerra Civil lo 
enterraron en el patio, para que no fuese quemado. Después lo 
donaron a la capilla de la Plaza de las Ventas. Allí está hoy en día, 
bendiciendo a los toreros que le rezan antes de saltar a la arena. 
Cuántos rezos no le dirigiría doña Carmen, implorando protección, 
esperando a que sonara el teléfono después de la corrida para 
escuchar dos palabras benditas: “Sin novedad”. 
 
Ya dijo Carmina Ordóñez, hija del gran Antonio Ordóñez, Ronda 
pura: “He sido hija de torero y mujer de torero. Y que tu hijo sea torero 
es lo más terrible que puede vivir una madre”. 
 
Hay quienes ven en el traje de luces un toque de femineidad. Un traje 
pseudo militar, en el que las estrellas napoleónicas son los alamares. 
La chaquetilla recortada al pecho, y la taleguilla ceñida cual media. 
Con los bordados y colores llamativos se consigue que el vestido de 
luces tenga esa comentada apariencia femenina. 
 

¿Y quién los borda? De eso sabía muchísimo una señora con 
mayúsculas, Isabel Natividad García de Frutos, la Maestra Nati, tan 
querida y respetada por todos en el mundo de los toros. Ella se crio 
entre toreros, en la mítica sastrería de la plaza de Santa Ana de 
Madrid de José Uriarte. Su madre fue la que le hizo el capote de luto 
a Joselito el Gallo cuando éste quedó huérfano. La Maestra Nati era 
muy joven cuando tuvo que hacerse cargo del negocio, y entonces 
derrochó valentía femenina y siguió enhebrando el hilo del toreo. 
Pero de un toreo que en los años 50 y 60 era un mundo cerrado de 
hombres. Al principio costó que asumieran que era tan válida como 
cualquier sastre. Ya octogenaria, se reía recordando que algunos se 
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quejaban al principio de que no sabía hacer las taleguillas, que les 
apretaban. Pero no parece que los cientos de toreros a los que ella 
vistió tuvieran problema alguno en ese aspecto. El primer traje que 
hizo fue para Manolo Bienvenida.  
 
Y confeccionó el vestido con el que el maestro Curro Romero se 
presentó en Madrid el 18 de julio de 1958. Cómo sería ese traje 
blanco y plata, Dios mío, que al día siguiente una crónica de la revista 
taurina Dígame tituló así: “Un torero tan elegante como el traje que 
llevaba puesto”. Además, bordó los más hermosos capotes de paseo, 
con Vírgenes y Cristos a los que rezaba mientras cosía y bordaba 
hasta altas horas de la madrugada. Se casó con un torero, fue madre 
de un novillero que ahora le sigue los pasos como sastre. Recibió la 
Medalla de Oro de las Bellas Artes poco antes de partir. Qué persona 
se atrevería a dudar del aporte único, bordado en oro, de esta mujer 
a los toros. 
 

El toreo también lo representan las mujeres ganaderas. Cientos, 
miles de horas de trabajo incansable que han dejado como ejemplo 
ganaderas como Dolores Aguirre, Caridad Cobaleda, Rocío de la 
Cámara, Mercedes Pérez Tabernero o María Domecq. Paloma 
Sánchez Rico tiene su campo salmantino impoluto, hasta el punto de 
que no permite que nadie tire ni una colilla en él. De forma literal. 
Porque dice que su campo tiene que estar al menos tan limpio como 
su conciencia. 
 

Las hermanas Mayoral, Mara, Mercedes y Ana, mucho más jóvenes, 
se hicieron cargo de la ganadería al fallecer su padre, Pablo Mayoral, 
el que sacó al Juli. Esa familia, según ellas mismas afirman, es un 
matriarcado: siete hermanas y dos hermanos. Y Ana Mayoral dice 
que la ganadería brava no es cosa de hombres o mujeres. 
 
Ante la presidencia imaginaria de este festejo, proclamo que merecen 
que se tengan en cuenta los esfuerzos de tantas mujeres 
imprescindibles para el toro. Tanto como las vidas de todos aquellos 
toreros salvadas gracias a la intervención de las magníficas mujeres 
que abundan en la cirugía taurina. Que le pregunten a quienes viven 
gracias a las manos salvadoras de la joven doctora Pilar Val-Carreres 
Rivera, de la Misericordia de Zaragoza. O a quienes ven a un 
verdadero ángel en la doctora Ana Cristina Utrillas, cirujana de la 
plaza de Teruel, o en la doctora Elsa Jiménez Vicente, de Cuenca. 
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Todo son sueños de gente para quien el arte del toreo es un misterio. 
Sueño como el de Carla Otero, la joven novillera madrileña, quien 
según el maestro Diego Urdiales tiene maneras de Antoñete, nada 
menos. Sus cicatrices valen lo mismo que las de sus compañeros.  
 
Las orejas que entrega la alguacililla Rocío López en Madrid, primera 
en serlo, valen igual. Vestida con los ecos de los tiempos de Felipe 
IV, con qué donaire realiza el despeje de plaza, con qué emoción 
entrega los premios y con qué celo callado y discreto hace velar por 
que en el callejón se cumpla el reglamento. 
 
El mismo valor de las imágenes que durante años han captado 
fotógrafas de la talla de Carmen Botán, Christine Spengler, Muriel 
Feiner. Ella lo tiene muy claro cuando dice que “la Fiesta nos necesita 
sin distinción de sexos”. 
 
No existe el ranking donde posicionar, tampoco, los valiosos trabajos 
de María José Balañá, tantos años al frente de la plaza de Barcelona. 
O el de Lola Casado, empresaria de Sanlúcar de Barrameda y 
apoderada del místico matador Mondeño. 
 
Las compañeras periodistas que nos cuentan qué ha ocurrido en la 
plaza, tienen un ojo crítico igual de valido, desde la ya desaparecida 
Mariví Romero a las actuales Belén Plaza, directora del programa 
Tendido Cero, Victoria Collantes o Patricia Prudencio. 
 
Y los olés de esos millones de aficionadas que se emocionan como 
cualquiera de sus compañeros de tendido cuando Morante alcanza 
la perfección en una verónica. Sus corazones no temen menos 
cuando se detienen ante el toreo de cercanías de Roca Rey. 
 
Genoveva Armero, presidenta de la plaza de Albacete, está igual de 
expuesta que cualquier otro al duro juicio del coso. Gabriela Ortega, 
de la dinastía de los Gallos, nos hacía llorar cuando declamaba 
desgarrada los versos dedicados a la tauromaquia. Valen por igual 
las rimas de la madrileña Blanca Álvarez, que escribió que “estaba 
de luto por la fiera que murió de una muerte que no era la suya”, 
refiriéndose al toro que no muere en la plaza. Son igual de ilustres 
las letras escritas por Elena Quiroga, María de la Hiz Flores, Josefina 
Carabias o María de Montserrate, que precisamente escribió la 
biografía de Antonio Ordóñez. 
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La magnífica Concha Spínola, mujer de Litri padre y madre de Litri 
hijo, imaginemos lo que esta mujer llevaba encima también cuando 
le dijo al doctor Juan Antonio Vallejo-Nájera que no sabía si tenía 
depresión. Teniendo en cuenta lo que ella tuvo que sufrir, él le 
respondió: Concha, usted no necesita un psiquiatra, sino un 
cardiólogo...  
 
Pilar Jurado, cantante y compositora, que ha sido la primera mujer en 
estrenar una ópera en el Teatro Real de Madrid, también es una gran 
aficionada. Ahora está escribiendo una obra sobre el Minotauro. 
Recuerden: el Minotauro, en el laberinto de Creta, al que Teseo entró 
a matar.  
 
¿De verdad el valor sólo es varonil? El animal, cuando embiste, 
cuando glorifica, no distingue entre sexos. Por eso, aquí, en la ciudad 
de Ronda, digo sin temor a equivocarme: El toreo también ha sido, 
es y será una cosa de mujeres. 
 
Mujer y hombre.  Sangre y sol. Sombra y arena. Seda y oro. Romero 
y Ordóñez. Qué mundo de contrastes, resumido en la frase del 
maestro Pedro Romero, que revolucionó la lidia con una sola 
exigencia: “El que quiera ser lidiador ha de pensar que de cintura 
abajo carece de movimientos”. Es poderosa esa idea de que el arte 
se consigue a través de la quietud y la serenidad. Esa serenidad, les 
voy a desvelar algo, es la que yo vi en los ojos verdes del primer toro 
de mi vida. 
 
Hoy, como pregonera, esta mujer que está frente a ustedes lleva 
clavado aquel recuerdo. Aquellos ojos verdes de un animal que dio 
su vida en un ruedo… Ojos verdes, sí, como la albahaca, y como la 
esperanza de que en la tauromaquia siga siendo viva y plural, 
masculina y femenina.  
 
Vivan las toreras. Vivan los toreros. Vivan los toros. Viva Ronda. Viva 
España. 
 
Salud y suerte. 
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LO CUENTA PLA VENTURA: 
 LA GOYESCA DE RONDA 

 
 
 
 

 
En estos días se ha celebrado la antiquísima corrida goyesca 
de Ronda que, desde que se instauró, que nadie lo dude, más 
que un festejo taurino es un acto social de mucho relieve para 
el mundo de la farándula, el artisteo, famoseo y demás 
especies que no saben de toros pero, dada su posición social 
no dudan en gastarse una fortuna por una entrada con tal de 
que les vean; mejor dicho, que se vean unos a otros, se 
regalen parabienes y, lo que suceda en el ruedo les importa un 
pito. Eso sí, la parafernalia que allí reina es de una belleza 
singular. El asunto lo domina muy bien Rivera Ordóñez, 
miembro del mundillo antes citado que, sabedor de las 
carencias de tantos bobos como allí se concentran, cada año 
trae una “novillada” un poco gorda, con unos pitones de dudosísima integridad y, de forma aparente y sin 
el menor atisbo de peligro. Explicado el asunto, me resultó muy curioso que los compañeros de Cultoro, un 
portal importantísimo si de información taurina comentamos, los pobres se lamentaban de que no habían 
sido atendidos por la empresa para poder emitir un juicio sobre el festejo. ¿Dónde está el dislate? Me 
pregunto yo. ¿Acaso hay algo para informar de dicha corrida si todos los años es el mismo cuento? Uno 
debe de sentirse ninguneado por Madrid, por citar una plaza importante en la que, por consiguiente hay 
mucho que informar pero, la parodia de Ronda no debe de inquietar a nadie a sabiendas que, como ocurre 
año tras año, la parafernalia está servida y Rivera Ordóñez hace el agosto a primeros de septiembre 
porque, el número de bobos es infinito. 
 

Luego, claro, hemos visto las imágenes del festejo y nos hemos echado las manos a la cabeza; tampoco 
tanto porque todos sabíamos cómo serían los toros y lo que sucedería en dicho festejo en el que, 
Manzanares se llevó un revolcón al que, el toro, tras voltearle le pidió perdón. Una oreja y otra oreja –mala 
cosa eso de una y una, lo que quiere decir que no ha pasado nada- cortó el de Alicante con los novillotes 
de Daniel Ruíz, Morante no pudo hacer nada frente a aquellos animales esperpénticos y, como cosa 
curiosa, el balance de Roca Rey fue de silencio y una oreja. Insisto, si en las imágenes la corrida nos ha 
parecido una auténtica burla, me lo imagino en la plaza y me hubieran entrado ganas de salir corriendo y, 
los pobres de Cultoro suplicando una entrada. Está claro que, dichos toros, ni siquiera se comportaron 
como los angelitos de costumbre puesto que, tenían más de burros que de toros. 
 
Lo que me duele es la grandilocuencia de los medios que, tras las mentiras que cuentan, hasta quieren 
hacernos creer que dicho festejo es más importante que la Beneficencia de Madrid. Repito que, me parece 
muy bien que se haga dicho festejo, que disfruten los señoritos todo lo que quieran y más pero, cuidado, 
los medios de información no pueden alabar dicha falacia puesto que, esa corrida tiene más de broma que 
de auténtica verdad. Mirar los pitones de los toros ya es una ofensa para la vista de cualquier aficionado 
que se precie en lo más mínimo pero, si nos fijamos en la morfología de los animales, sus fuerzas e 
intenciones, hasta el más tonto del lugar comprende que le han tomado el pelo. Y encima, Cultoro, 
lamentándose de no poder asistir al fraude. 
 

Insisto, Rivera Ordóñez está en su derecho de organizar las parodias que estime oportunas y, a su vez, si 
los famosos de turbo se sienten cómodos en la tierra de Pedro Romero, mejor que mejor. Ni unos ni otros 
le hacen daño a nadie, eso sí, el colmo del dislate no es otro que los medios de información saquen el 
botafumeiro correspondiente para glorificar dicho festejo. Eso sí me parce una burla, una tomadura de pelo 
porque, en el peor de los casos, si en dicha corrida se lidiaran seis toros auténticos, -por ejemplo de 
Ricardo Gallardo- resultado al margen, siempre ponderaríamos dicho cartel pero, nuestro gozo en un pozo. 
El que vaya a Ronda a ver dicho festival que no espere ver el toro por lado alguno; que no lo espera nadie, 
es muy cierto porque todos los que allí acuden, como antes dije, les da lo mismo que se lidien toros que 
borregos, es un acto social de relevancia y, los toros les importan un carajo.  



LA TEMERARIA APUESTA DE MADRID Y 
SEVILLA POR MUNDOTOROTV Y LAS 

CONSECUENCIAS SOBRE EL SECTOR TAURINO: 
REGRESIÓN, DEPRECIACIÓN, ¿APAGÓN? 

 
 POR ZABALA DE LA SERNA 

 
 No seguirá el maestro César Rincón y apuesto por una incomoda 

posición de Fernando Cepeda, que es otro tío que se viste por los 
pies. Se incorpora, eso sí, el banderillero sevillano Emilio Rivero 

 
Cuando los empresarios de la plazas de 
Madrid y Sevilla, Rafael García Garrido y 
Ramón Valencia, a la sazón presidente y 
vicepresidente de ANOET decidieron 
vender -y bien vendidos- los derechos 
de la ferias de San Isidro -el quite de 
Telemadrid no fue menor por 2 millones 
de euros-, y Abril al inmaduro proyecto de 
MundotoroTV, OneToroTV ahora, no 
midieron bien las consecuencias para 
todo el sector taurino que ellos 
representan en la gran patronal. 

 
Soltar la mano de un gigante de la comunicación mundial como Movistar -hubiere 
los problemas que hubiere enquistados en las relaciones con Canal Toros, 
provocaron la reacción de despecho de Telefónica después de tantos años 
apostando- ha sido un doble suicidio asistido. El primero por ahorcamiento, la 
desaparición del escaparate mediático. El segundo, por inanición: la falta de 
músculo financiero dibuja el perfil de una tumba. ¿Un apagón en la temporada 2024 
si no aparece otro gran operador? 
 
Desaparecer de una plataforma como Movistar Plus para no aparecer ni en 
Vodafone ni en Orange -aquellas con las que anunciaban "acuerdos avanzados" y 
te tenías que reír- es un desastre mediático de proporciones incalculables para la 
fiesta, que ha quedado reducida a una señal en "streaming" -salvo alguna 
vinculación como con Tivify- que los grandes de la comunicación -Orange, 
Vodafone, Movistar tampoco por mucho que la metieran forzadamente en la 
ecuación de "acuerdos avanzados"- no han querido ni ver. Y esto es triste. Con la 
reacción de Movistar no contaban porque, a su vez, contaban con esa salida para 
colocar el "producto". 
 
El modus operandi de las rondas de financiación para comprar las ferias de verano 
pero sobre todo los Sanfermines, pieza fundamental, es de aliento corto. De ahí los 
precios pagados por ferias como la de Azpeitia, que ha depreciado el mercado 
hasta los límites.  



 
Por el ciclo de tres corridas se ha pagado (aprox.) lo que Movistar pagaba por sólo 
una corrida, y eso condena económicamente para el futuro si otros operadores 
llegaran a interesarse. Si marcas tu feria, pongamos por caso, por 90.000 euros, la 
acabas de sentenciar. 
 
Joxín Iriarte no se ha resistido -a costa de perder por el camino a Morante- como sí 
ha hecho Carlos Zuñiga hijo con el regreso de los toros a Gijón: televisará el 
día 15 sin rebajarse a la oferta que lo condenaría. Sin noticias de Bilbao -¿se 
atreverán con Cuenca como ya se escuchaba en abril?-, la programación ofrece 
morrallita hasta la nefanda idea de televisar en septiembre desde Portugal para 
todo el mundo corridas sin muerte. Justo lo que necesita el toreo en estos 
momentos. En fin. 
 
La última ronda de financiación previa a Pamplona y al verano ha traído a la cúpula 
de MundotoroTV, ya Onetoro otra vez, como en su gestación, las nuevas caras de 
los empresarios Matías de la Puerta, Luis Garzón y el bueno de Nacho Moreno de 
Terry (el Team Toro de Dávila Miura y tal) más como nexo de unión que, 
evidentemente, como capitalista. Son los que ahora dirigen el proyecto que sigue 
vigente con mimbres amateur y sin visos de encarar con fuerza y sin músculo 
finaciero el futuro. Ése que también pende como espada de Damocles sobre la 
nave interna del "equipo de producción" de OneToro, los inquietos 
emprendedores (en la novela picaresca del Siglo de Oro se les daría otro nombre) 
Javier Tintó, Hugo Costa y David Casas que crearon Tauroten -¿se acuerdan de 
aquella supuesta oferta filtrada sobre la última Feria de Otoño?- y Aula Cultural, el 
cuerpo intelectual del Máster de Periodismo Taurino que financia la Comunidad de 
Madrid. 
 
No seguirá en el "proyecto" el maestro César Rincón porque les parecía 
elevado su caché, y apuesto por una incomoda posición de Fernando Cepeda, que 
es otro tío que se viste por los pies. Se incorpora, eso sí, el banderillero sevillano 
Emilio Rivero. 
 
Cuando a principios de junio, en un acto del Club Siglo XXI que moderaba, le 
pregunté a Rafael García Garrido si había un plan "B" para el movimiento que había 
liderado me contestó que él no había liderado nada, al margen de su opinativa 
afirmación de que Movistar Plus iba a salir del mundo del toro más antes que 
después. Cosa que no creo. Pero, opiniones diferentes al margen, cuando uno es 
el empresario de la primera plaza del mundo y presidente de ANOET (y esto 
también va por el vicepresidente de la patronal y gestor de Sevilla, Ramón Valencia) 
evidentemente acepta el papel de líder. 
 
Y, sobre todo, el líder debe tener un plan B y velar en visión panorámica por el 
sector. Que ahora tirita depreciado y fuera de todo escaparate audivisual. Ni 
Orange, ni Vodafone, ni Movistar a la espera de un horizonte incierto. 
 
 



 

JOAQUIN G. MOECKEL: "SOY 
 PRISIONERO DE LA ESPERANZA" 

 
 POR REYES ROCHA 

 
 

 
 La implicación con la sociedad es uno de los rasgos que 

caracterizan al abogado Joaquín Moeckel. El pasado mes de julio el 
Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación del 
Gobierno de España le concedió la Cruz del la Orden del Mérito 
Civil por su labor social y la recuperación del patrimonio de la 
ciudad. 

 
 La concesión de la Medalla al Mérito 
Civil reconoce la importancia de 
impulsar movimientos ciudadanos. 
Implicarse en la ciudad donde cada uno 
vive debería de ser algo normal, pero 
parece que no es así, ¿qué le lleva a 
estar presente e incluso ser el promotor 
de tantos movimientos ciudadanos? 
 Uno debe implicarse, en la medida de 

sus posibilidades en todo lo que le rodea pues pertenecemos todos (políticos y 
sociedad civil) a la sociedad donde vivimos. Se trata de devolverle a la sociedad 
parte de lo que ella te da. 
 
¿Ser abogado de vocación y condición le hace ser especialmente sensible a 
esta vocación de servicio a la comunidad? 
 La abogacía no es una consagración académica sino una concreción profesional. 
Nuestro deber es luchar por el Derecho; pero el día que encontremos en conflicto el 
Derecho con la Justicia, se debe luchar por esta última. Cuando observo cosas 
injustas y, haberlas haylas, intento alzar la voz peo acompañándola de la acción. 
Con bonitas palabras sin acción que las acompañen todo queda en nada. 
 
 Los viernes resuelve dudas jurídicas de los oyentes del programa 
radiofónico de Jesús Vigorra. ¿es otra forma de ayudar? 
 Jesús Vigorra es un excelente profesional del periodismo formado, culto y 
comprometido. Hace del programa algo único: informa, entretiene y ayuda a los 
demás. Eso le llamo yo una radio social. Llevamos juntos cerca de dos décadas y lo 
mejor es que lo hacemos con la misma ilusión que el primer día. Se han resuelto 
cientos de casos, que llegan al millar y a personas muy desorientadas. 
 
 Es de las pocas personas que dicen lo que piensa sin ningún tipo de 
dictadura de lo políticamente correcto. ¿Con educación y buenas maneras, 
como nos decían nuestras madres, se llega a todos sitios? 



 Se llega a todos sitios con autenticidad. No es necesario faltar el respeto a nada 
ni a nadie para conseguir los objetivos, pero eso sí, tampoco ser tan exquisito que 
todo quede en un almibarado discurso, de bienquedas. No nací para caer bien o 
mal, sino para expresar libremente mis ideas ante quien sea, sin temor a los 
“grandes”. Que les guste o no, es problema de ellos, no mío. 
 
 No ha dudado en encabezar las causas que considera injustas como las 
notificaciones de Lexnet, las plusvalías excesivas, el canon digital etc. se diría 
que no tiene problemas en enfangarse si cree en algo. 
 Los dones que Dios te da debes ponerlos siempre al servicio del bien y de los 
que crees justo, luchando por que no se comentan abusos o situaciones injustas. Si 
los demás no hablan porque no quieren y/o no pueden, yo quiero y puedo, y así lo 
voy a seguir haciendo mientras tenga fuerzas para ello. De los cobardes nunca se 
ha escrito una línea. 
 
 Tiene concedidas las condecoraciones del Mérito Militar, la Pro Ecclesia et 
Pontífice, concedida por Benedito XVI, la Cruz Distinguida de San Raimundo 
de Peñafort, la Operación Balmis, la Cisor de la OTAN, entre otras, todas son 
un reconocimiento, ¿alguna le hizo especial ilusión? 
 Todas son para mi importantes, pero llevo en mi corazón una muy especial: la 
Medalla de Oro de mi Hermandad del Baratillo. 
 
 Es un reconocido aficionado taurino, ¿hay que coger muchas veces al toro 
por los cuernos y tomar la delantera a los políticos en cuestiones de 
ciudadanía? 
 Of course. Sin ir mas lejos tuve que ir con todos los compañeros de despacho a 
limpiar las pintadas que unos cobardes noche y a cara tapada perpetraron al 
monumento a Curro Romero. Yo fui a limpiar con la cara descubierta y de día. Me 
insinuaron que me multarían por ello y terminaron dándome el titulo de Sevillano del 
Año. Que cosas ¿verdad? 
 
 En una entrevista a este periódico afirmó que sería un buen alcalde, nunca 
ha dado ese salto, a pesar de que le han tentado de varios partidos, ¿por qué? 
 No estoy preparado para la disciplina de los partidos políticos. Si me encuentro 
acostumbrado al orden y la disciplina castrense, como oficial del Ejército de Tierra 
presto mis servicios cada año en mi destino militar. Servir en las Fuerzas Armadas 
es un honor y un servicio público. 
 
 Cuando decide apoyar una causa, ¿qué es lo que más pesa? 
 Que sea justa, carezca de apoyos y afecte a personas o instituciones 
necesitadas. El 14 de agosto se cumple aniversario de la explosión del bloque del 
Barrio de Las Letanías. Que satisfacción es darles voz, orden y concierto a un 
grupo de familias que se quedaron sin nada y sin norte de actuación…. 
 
 En su mente inquieta, ¿cuál es el próximo proyecto de servicio? 
 Que se tolere la verdad ajena del mismo modo que queremos que se tolere la 
nuestra. Soy prisionero de la Esperanza.  
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Reaparición. Una grave cornada 
cortó en seco el 11 de agosto su 
gran temporada. Ésta es su 
primera entrevista: «Coño, tengo 
las tripas fuera», le dijo a un amigo
Por Zabala de la Serna (Madrid)

DANIEL LUQUE 
“NUNCA HABÍA 
VISTO UN VETO 
PÚBLICO COMO 
EL DE ROCA REY 
CONMIGO”

C
uando la corrida se hundía en la noche 
del pasado 11 de agosto en El Puerto de 
Santa María, el negro último toro de 
Montalvo atrapaba con tal violencia a 
Daniel Luque por el bajo vientre que le 
sacó los intestinos con una cuchillada 
de carnicero. Como si lo colgase de un 

gancho en el aire. Y al estrellarlo contra el ruedo le 
partió el peroné. Operado y estabilizado en la 
enfermería de la plaza, trasladado a la UCI del hospital 
de Jerez y, desde ahí, en helicóptero al hospital de la 
Macarena de Sevilla, adelantó la intervención de la 
fractura porque los días perdidos se hacen siglos para 
los toreros. Luque, que volvía a estar cuajando una 
temporada olímpica, en ese gran momento que ya le 
dura años, quedaba fuera de juego con toda su agenda 
repleta de compromisos. Desde la Francia donde reina 
a Bilbao pasando por Cuenca. Desde entonces apenas 
han transcurrido 17 días, cuando ya se ha fijado una 
prematura fecha para reaparecer: el 9 de septiembre 
en Arlés. Es consciente de que ni el toro ni la afición ni 
la prensa repararán en su esfuerzo sobrehumano si no 
regresa al 100 por 100. Pero también sabe que con una 
fecha en el horizonte el cuerpo y, sobre todo, la mente 
responden con otro entusiasmo. Ésta es su primera 
entrevista desde la aciaga tarde de El Puerto. Y 
también la primera vez que 
habla de su ágria polémica 
con Roca Rey. O viceversa.    
P. ¿Cómo se encuentra? 
R. Voy recuperándome poco a 
poco de este susto que ya 
pasó. Ahora lo que más me 
preocupa son los plazos para 
volver. Las faenas ahora hay 
que hacerlas en la cabeza. 
P. ¿Qué recuerda de la cogida? 
Decían los clásicos que era 
fundamental saber por qué te 
ha cogido el toro, ¿lo sabe ya? 
R. Las imágenes las he visto 
una vez. Recuerdo que estaba 
a gusto con el toro. Ya  le 
había pegado tres tandas por 
el lado derecho, y cuando me 
eché la muleta a la mano izquierda el animal me hizo 
un extraño al llegar al embroque. Y ya no me acuerdo 
de más. Veía la plaza girar porque me tuvo mucho 
tiempo arriba. Y cuando me soltó, ya vi el desastre que 
tenía encima.   
P. ¿Pudieron influir los focos de la plaza, ya encendidos? 
R. Muchos me hablan de eso. Es verdad que a los toros 
les afecta mucho. Pero también pienso que hasta ese 
momento no le había afectado ni me había hecho 

huesos ya sabemos que tienen sus 
tiempos. 
P. La fecha para reaparecer el 9 de 
septiembre en Arlés (Francia), ¿se 
la ha marcado como un objetivo 
real o para forzar la máquina y 
hacer lo que se pueda?  
R.  Voy a forzar. Si te marcas una 
fecha, la mente busca acelerar. 
Dicen que los toreros somos de otra 
pasta pero al final nos duele igual.  
Estoy en manos de un 
fisioterapeuta extraordinario como 
es José Antonio Salas y en ese 
camino ando.  
P. ¿Ha echado cuentas de todas las 
corridas que ha perdido? 
R. Al principio lo pasé muy mal. No 
ya por pensar en lo económico, 
sino en lo profesional. No quería 
saber nada. Pero me he vuelto a 
enganchar a cómo va la 
temporada, a los triunfos de los 
compañeros, y el cuerpo se pone 
en guardia. 
P. Perdió un mano a mano muy 
especial con El Juli en Dax. 
R. Ya lo creo que lo era, torear con el 
maestro en el año de su despedida. 
Una corrida de La Quinta además y 
en una plaza donde he conseguido 
uno de los éxitos más grandes de 
mi carrera. Era al día siguiente de El 
Puerto... Me mandó un mensaje 
muy cariñoso. Esa es su grandeza y 
por eso es un referente para todos 
nosotros.   

P. Pero afortunadamente estará en 
el adiós de El Juli el 1 de octubre en 
Sevilla.  
R. Cuando anunció su retirada,  
que ya tendría en mente cuando 
salió el cartel de San Miguel 
conmigo ahí, sentí que era un 
regalo que me hacía. Un auténtico 
privilegio. Ahora cada día pienso 
en esa tarde para recuperarme. Ese 
sí que es un fenómeno que ha 
toreado con todos sin rehuir a 
nadie. Fíjese, de mis tres tardes en 

Sevilla este 2023, dos han sido con 
él. «Venga, que me lo pongan», 
parecía haber dicho. Con La 
Quinta, pues con La Quinta.  Por 
eso es quien es.  
P. Estaba cuajando una gran 
temporada hasta el momento de la 
cornada, Daniel. 
R. Al margen de los tópicos, me 
sentía pletórico en la cara del toro. 
No estaba siendo fácil como 
siempre que se aspira a dar el salto 
de nivel. Eso conlleva una presión 
y una regularidad enormes, 
apretar absolutamente todos los 
días.  
P. Le tengo que preguntar por la 
polémica con Roca Rey a raíz de 
una entrevista en Abc en la que 
declaró que usted era 
«irrespetuoso» con los compañeros 
y con él y que no quería estar con 
usted en un patio de cuadrillas: 
«Busca provocarme para crear una 
rivalidad que no existe». ¿Qué hay 
detrás y por qué usted no se ha 
manifestado hasta hoy? 
R. En otro momento hubiera 
saltado. Me da pena porque 
pierden los públicos. No pretendo 
estar en todos lados pero sí en las 
plazas donde me lo he ganado. Lo 
que él piense de mí o yo de él, 
deberíamos decírnoslo cara a cara. 
Y lo demás, en la plaza. 
Compitiendo. Con todo tipo de 
compañeros y ganaderías. Las 
polémicas, en el ruedo.    
P. Los dos son vecinos de Gerena. 
¿De verdad hay algo personal? 
R. Por mi parte no hay nada. A día 
de hoy, gente de su entorno me 
envía mensajes de 
agradecimiento. Incluso su 
hermano. Lo demás habrá que 
preguntarle a él, por qué no quiere 
que esté a su lado en los carteles. 
Como he metido tanto la pata 
durante tantos años, no he querido 
entrar en polémicas. Llevo mucho 
luchando, pero nunca había visto 
un veto anunciado así, 
públicamente. Es un freno, ha sido 
duro. Estoy preparado para todo.  

“Estar en el 
adiós de El Juli 
en Sevilla es un 
privilegio. Ése sí 
es un fenómeno 
que no rehúye  
a nadie”

extraño alguno. Los toros salen 
para coger y nosotros somos 
conscientes de eso. No guardo 
rencor al toro.  
P. ¿Fue consciente de la gravedad 
de la cornada desde el primer 
momento? ¿Llegó a verse las tripas 
fuera? 
R. Sí, sí. Tuve los intestinos en mis 

manos. En principio el mayor 
dolor lo sentí en el tobillo 
cuando me desestablicé al 
apoyar el pie. Pero luego 
hubo un dolor muy fuerte en 
el vientre y me lo agarré. 
Recuerdo que ya en la camilla 
de quirófano le dije a un 
amigo: «Coño, tengo las 
tripas fuera». Tengo que 
agradecer al doctor Carabot 
Rodríguez-Rubio la 
tranquilidad que me 
transmitió en todo momento. 
Hicieron un trabajo 
espléndido. Los cirujanos 
taurinos son nuestros ángeles 
de la guarda. 
P. Paradójicamente, el lastre 

mayor ahora es el asunto en 
principio menor: la fractura del 
peroné izquierdo.  
R. Sí, porque del abdomen me 
quedan ya pocos puntos. Voy 
recuperando movilidad y ya puedo, 
incluso, andar erguido. Las 
cicatrices cierran, y en 15 ó 20 días 
estás toreando. Las fracturas de 

Daniel Luque, 
el día que 
abandonó el 
hospital de la 
Macarena de 
Sevilla en silla 
de ruedas.  
M. HUERTAS

Luque, herido, 
es trasladado a 
la enfermería 
de El Puerto 
por las 
cuadrillas el 
pasado 11 de 
agosto. 
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MARÍA VALLEJO PONTEVEDRA 
Bajo el verde agreste que abraza la 
ciudad de Pontevedra y se junta con 
su cielo, resiste la perla taurina de Ga-
licia. La última plaza de la tierra de las 
meiga se inundó otra vez de este do-
mingo del ambiente inigualable de 
sus peñas y una afición que sobrevi-
ve irreductible en territorio de Mareas 
y animalismo feroz. El cartel de «no 
hay billetes» colgaba en las taquillas 
como prueba irrefutable de una sa-
lud de hierro. 

Ese cielo lo habría sobrevolado ho-
ras antes la avioneta privada de Mo-
rante. De El Puerto de Santa María a 
San Roque. El periplo de 860 kilóme-
tros en menos de 24 horas terminó 
en el túnel empedrado del patio de 
cuadrillas a las 18.40 de la tarde. Quin-
ce minutos después llegó Julián Ló-
pez «El Juli» a su última cita con la fe-
ria de La Peregrina.  

Como regalo de despedida entró 
en su bolita de la fortuna Cazador. 
Un torrente de casta preclaro desde 
el saludo de capote. El quite por lo-
pecinas, explosivo, disparó los deci-
belios hasta cúpula abierta del feu-
do gallego. Y ya no paró el zumbido 
de panal. Tras el brindis al público, 
el madrileño abrió la faena por pa-
ses cambiados clavado en la boca de 
riego. En su derecha privilegiada, 
mejoraron incluso el tranco y la fran-
queza del buen toro de Santiago Do-
mecq. Que viajó muy largo y total-
mente sometido por ambas manos. 
Pasado el ecuador de la faena, dos 
molinetes de rodillas y un pase de 
pecho soberbio aún sin recuperar la 
vertical fueron un flashback al niño 
imberbe que dos décadas atrás rin-
dió México. O el enésimo alarde de 
quien dice adiós tras 25 años siendo 
el dueño y señor de esto. Después se 

enroscó al toro a la cintura en un de-
rechazo tan largo que fueron dos. El 
final por luquecinas (con el toro to-
talmente sometido ya) y el espada-
zo de efecto fulminante dispararon 
la pañolada hasta las dos orejas. EJ 
las paseó bajo cánticos que, emocio-
nados, le pedían que no se fuera: «¡Ju-
li, quédate! ¡Juli, que-da-te!». 

El quinto, medido de fuerzas y cua-
lidades, pedía la otra versión de Ju-
lián. La maestría pausada. La inteli-
gencia julista para exprimir cualquier 
tipo de toro. Desde esa visión privile-
giada, lo sacó hasta los medios en la 
apertura genuflexa. Y allí le abrió un 
camino no atisbado en el túnel de su 

justedad. Llevándolo sometido y lar-
go en su media altura por ambos pi-
tones, los muletazos firmes llevaron 
la intensidad de faena hasta la oreja. 
Y a los cánticos de «¡Juli, quédate!». 
Julián recogió en los medios aquel 
tributo atronador. El agradecimiento 
de Pontevedra a toda una vida en la 
cúspide. Y una última apoteosis. 

En las antípodas de la suerte de El 
Juli,  habitó Morante de la Puebla. 
Que pechó (para variar) con el peor 
lote de la buena corrida de Santiago 
Domecq. El altón primero no rompió 
en el capote de MdlP, que voló grácil 
a la verónica y dejó una media con 
sabor. Un tercio de varas deslavaza-

do y a cargo del picador que hacía 
puerta, no mejoró su entrega en la 
muleta. Por dónde pasaba, sin un 
recorrido boyante ni terminar de en-
tregarse. Morante impuso su quie-
tud en series muy firmes y perladas 
de naturalidad. Diestras casi todas 
ellas, pues nada quería el abreplaza 
por el izquierdo. El final por de-
rechazos a pies juntos fue de una be-
lleza superior. La oreja cayó con el pe-
so de la ley. Con el cuarto, ayuno de 
fuerzas en sus embestidas rebrinca-
das y a la defensiva, no hubo mas his-
toria que la brevedad. 

Aquel son encastado de Cazador 
lo mantuvo, remasterizado, el terce-
ro de la tarde. La labor de Manzana-
res tuvo el mérito de meter en la mu-
leta un tren de vapor a toda veloci-
dad, que traía una exigencia bárbara 
en sus bonitas hechuras. JMM sólo 
consiguió imponerse con intermiten-
cias en una faena de tono medio y 
mayoritariamente diestra. La es-
pada caída y sin muerte no ayudó.  

Manzanares seguía acompañan-
do a las peñas en sus cánticos de «¡Ju-
li, quédate!» cuando salió el sexto. Un 
toro bravo y enclasado con el que ali-
cantino logró entenderse entender-
se a medias. Algunos derechazos de 
seda y sumamente lentos abrocha-
ron la obra antes de la afición arras-
trase a hombros a Julián. «¡Juli, qué-
date! ¡Juli, que-da-te!».

Apoteósico adiós a 
Pontevedra: «¡Juli, quédate!»  

 

LA PEREGRINA. El maestro madrileño se despide de la afición gallega con una gran tarde 

SANTIAGO DOMECQ  / 
Morante, El Juli y Manzanares   
PLAZA DE SAN ROQUE. Domingo, 13 
de agosto de 2023. Última de feria. 
Lleno de «no hay billetes». Toros de 
Santiago Domecq ; sin clase ni rit-
mo el 1º, encastados el 2º, el 3º y el 
6º, sin fuerza ni clase el 4º y muy 
justo el 5º.  

MORANTE, DE VERDE MANZANA Y 
ORO. Estocada caída (oreja). En el 
cuarto, media lagartijera (bronca).  

EL JULI, DE GRIS PLOMO Y ORO .  
Estocada caída (dos orejas). En el 
quinto, estocada un punto trasera 
(oreja con fuerte petición de la se-
gunda). Salió a hombros. 

JOSÉ MARÍA MANZANARES, DE 
GRIS PLOMO Y ORO. Estocada caída 
y un punto atravesada y dos desca-
bellos (ovación). En el sexto, pin-
chazo hondo y estocada (ovación 
tras leve petición).

El Juli sale a hombros del coso de San Roque de Pontevedra en medio del clamor de la afición. E. M.

Manuel Díaz “El 
Cordobés” 
abandonó ayer el 
hospital de San 
Jorge, en Huesca, 
para continuar la 
recuperación en su 
domicilio de Sevilla. 
El doctor Enrique 
Crespo pasó visita 
por la mañana, 
después de operarlo 

el día anterior en la  
propia plaza, y 
certificó “el buen 
semblante del torero 
tras una mala 
noche”. Lo 
sustancial, señalaba 
el doctor, es que la 
“herida de la 
cornada no ha 
sangrado por los 
drenajes” y en 
cuanto a la fractura 
de la mano 
declaraba que “lo 
importante es que la 
piel no se necrose. 

Yo como soy muy 
optimista ya le he 
dicho que a ver si 
reaperace el día 1 en 
Alcalá de Henares” . 

El herido más 
grave de este 
verano sangriento, 
Daniel Luque, fue 
operado ayer en el 
hospital de la 
Macarena de Sevilla 
de una fractura 
limpia del peroné 
izquierdo. La 
cornada abdominal 
evoluciona bien.

El 
Cordobés, 
en casa 

G. I. BIENVENIDA MADRID 
La novillada de López Gibaja li-
diada este domingo en Las Ven-
tas fue un auténtico despropó-
sito. Una exageración. Una bar-
baridad. Destartalada, amplia, 
con caras válidas para Pamplo-
na. La falta de criterio de veteri-
narios y presidentes ha desem-
bocado en una locura que se ma-
terializó este domingo en una co-
rrida de toros con todas las letras 
aunque les faltase cuatro meses 
para cumplir de cuatreño. 

La terna estrelló sus ilusiones 
en un muro lo que provocó un es-
pectáculo francamente aburrido. 
Afortunadamente, la novillada no 
dio grandes problemas más allá 
de la falta de clase. Destacó sobre 
sus compañeros la verdad de Je-
sús Moreno. El albaceteño se pre-
sentó en Madrid con toda su ver-
dad. Se fue a la puerta de chique-
ros en sus dos turnos. Firmó bue-
nos derechazos dando distancia 
al tercero en el que mostró su asen-
tado concepto y buscó una cruza-
da colocación con el pavo que hi-
zo sexto. Un buey de carreta aplau-
dido de salida por los sabiondos 
que no distinguen lo que es un 
novillo (saludos tras aviso y vuel-
ta al ruedo tras aviso). 

Demostró tener oficio suficien-
te para su próxima  alternativa 
Diego García. García se enfrentó 
a dos toros (a toda la novillada le 
faltaba cuatro meses para cum-
plir la edad de toro pero en apa-
riencia todos ellos lo fueron). El 
primero de su lote al menos fue 
más armónico aunque desarro-
lló genio, de más movimiento que 
entrega. García trató de dominar-
lo pero cada vez que tocaba la mu-
leta se ponía muy violento. Con 
el pavoroso quinto, desplegó téc-
nica para exigirle por bajo logran-
do algún muletazo profundo has-
ta conseguir someterlo en la fa-
se final de la faena. No estuvo fi-
no con los aceros (palmas tras avi-
so y silencio tras aviso). 

Se presentó en Las Ventas el 
mexicano de Durango Eduardo 
Neyra. Su actuación estuvo llena 
de actitud con los quites por chi-
cuelinas y saltilleras recetados en 
sus turnos. Muy dispuesto en su 
dos turnos, empezó la segunda 
de sus faenas –a un sobrero de El 
Cotillo, muy serio pero sin despro-
porción- en los medios de ro-
dillas con un pase cambiado. Al 
cambiar la trayectoria del toro por 
segunda vez resultó volteado, afor-
tunadamente sin consecuencias. 
Esfuerzo sin eco del mexicano que 
firmó una larga faena al fuerte pri-
mero (silencio tras dos avisos y si-
lencio tras aviso).

La verdad 
contra un 
muro en 

Las Ventas  











 

EL FUEGO DE ROCA REY Y LO  
IMPAGABLE DE MORANTE 

 
 POR PATRICIA NAVARRO 

 
 
 

 El diestro corta dos orejas al buen sexto en una tarde de fallo a 
espadas en la tercera de la feria de Begoña de Gijón 

 
Después de la explosión 
Julista llegaba Morante y la 
esperanza de la pureza del 
toreo pero los astros juraron a la 
contra y pareció que solo nos 
concedieron el deseo de un día 
espléndido en Gijón. Soleado y 
temperatura envidiable para el 
resto de la península tal vez. 
Estaba la tarde para gozarlo. El 
toro barbeó de salida, rajado, 
huyendo, ajeno a la torería. ¿En 
serio qué pecado capital 

hemos cometido para merecer esto? Y el de La Puebla se estiró a la verónica, 
pero era un soplo de viento fresco que no se sostenía en el tiempo. Un imposible, 
un sí pero no, como la vida a veces. Una cruz en el camino. Lo mismo que le 
debió parecer al de Montalvo el tema del caballo y los señores que le quisieron 
poner banderillas. Los apretó, que para eso la cosa iba por dentro y ahí estaba 
su querencia clara. Morante, muleta en mano, buscó las vueltas al toro, amarrado 
al piso con la misma convicción que José Antonio se aploma a la arena para 
torear. No quiso empujar el de Montalvo detrás de la muleta y tras mostrarlo hubo 
que abreviar. 
 
Delicatessen fue la faena al cuarto que, con perdón, le tocó un toro mierdoso de 
media arrancada y a la espera. Morante se creyó aquello del pan y los peces y 
muy cerquita del toro sacó agua de un pozo seco. Tenía mucha miga el animal, 
tardo y de corta arrancada, pero magia puso el sevillano en los remates, en la 
manera de comenzar las series, de rellenar la faena para que los vacíos del toro no 
nos calaran tanto. Logró llenar la escena y tocó todas las teclas, la última la media 
distancia a pies juntos por ver si la inercia salvaba la arrancada al toro y entre tanto 
había belleza y unas cantidades ingentes de torería. 
 
Barbeó también de salida el segundo, pero se retuvo en la muleta 
de Manzanares en la que sacó nobleza y ritmo. El alicantino lo aprovechó a su 
manera, con muchas intermitencias, sin ajuste y una monotanda al natural, por 
donde el animal tenía muy buen aire. 



 
Buena condición, pero ninguna fuerza tuvo el quinto. Se estiró con cierta belleza a 
la verónica José María Manzanares. Fue lo más bonito de la faena. El toro tuvo las 
fuerzas contenidas después y la faena consistió en pasar al toro. Sin más. 
 
Si algo se sabía con el tercero es que tenía buena condición, otra cosa era 
averiguar hasta donde le iban a aguantar las fuerzas. Y así fue. Descolgó y repitió 
en la exigente muleta de Roca Rey que pronto se metió entre los pitones y el 
animal acabó por afligirse. El camino del peruano también estuvo claro en esa 
exhibición de poder para ponerse entre los pitones sin ningún reparo. Es insultante 
su valor. 
 
Echó el resto con el sexto, que fue toro bueno, por embestir con entrega y codicia. 
El huracán Roca se ganó la simpatía primero en los pases cambiados por la 
espalda desde el centro del ruedo. Luego llegó la hora de torearlo, porque el 
Montalvo tenía su chispa, era guardián de la química de toreo.  
 
Esta vez en la distancia media y con los vuelos encadenó algunos 
derechazos. Después vino el recital de circulares, que tanto gusta a la gente, 
para poder quedarse en ese sitio que tanto le gusta a él y prende una llama 
arriba que huele a fuego. A veces incluso quema. El peruano salió a hombros, la 
puesta en escena de Morante sigue siendo impagable en estos tiempos. 
 

Ficha del festejo 
 

 Gijón (Asturias). Tercera de la feria. Se lidiaron toros de Montalvo. El 1º, 
deslucido; 2º, noblón y con ritmo; 3º, de buena condición y la fuerza justa; 4º, 
complicado, de corta arrancada; 5º, noble y de buena condición, pero sin 
fuerza; 6º, bravo . Lleno en los tendidos. 

 Morante de la Puebla, de grana y oro, estocada perpendicular, descabello 
(silencio); pinchazo, estocada, aviso, tres descabellos (saludos). 

 José María Manzanares, se corinto y oro, estocada (saludos); pinchazo, 
estocada (saludos). 

 Roca Rey, de catafalco y azabache, pinchazo, media (saludos); casi entera 
(dos orejas). 
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Valladolid. Castella, Manzanares y Tomás 
Rufo salen a hombros junto con el ganadero 
y el mayoral en un apoteósico broche de la 
Feria de la Virgen de San Lorenzo   
Por Zabala de la Serna (Valladolid)

GRAN CORRIDA DE 
VICTORIANO DEL RÍO; 
MULTITUDINARIA 
PUERTA GRANDE   

V ictoriano del Río lidió 
una extraordinaria 
corrida toros, un lujo, 
una alegría en una 
temporada tan 

complicada para el hierro de 
Guadalix. Y sobre ella, sobre la 
corrida, digo, y un palco generoso 
con todos menos con el ganadero, 
Castella, Manzanares –qué lote el 
suyo con la excelencia de Aldeano 
como postre– y Rufo jugaron a 
veces bien sus cartas, otras no 
tanto, y compartieron en justicia la 
fotografía final de la puerta grande 
con el protagonista de la tarde: el 
glorioso criador de bravo, 
representado en esta ocasión pòr 
su hijo Ricardo y el mayoral.   

Un toro de una armonía redonda, 
de hondo dibujo y medidas exactas, 
estrenó el hechurado sexteto con el 
hierro de Toros de Cortés. Galopó 
con un tranco suave, anunciando 
bondades, el poder preciso y el 
fondo contado. De bueno, santo. 
Muy fácil. Como un carretón al que 
Sebastián Castella cogió el aire y la 
altura en su mano derecha. Sólo no 
convino el quite –después de 
medirlo tanto– y un leve desajuste 

en la apertura. Así de afinado exigía 
el trato. Lo demás fue a modo. No 
mucho porque al coger la izquierda 
el toro anunció su final, queriéndo-
se ir. Lo apuró, lo despidió por 
manoletinas y lo despenó con una 
estocada. Toro y todo muy fácil. La 
oreja hubiera sido del mismo signo; 
las dos fueron un exceso.  

La fiesta siguió a caño abierto. Un 
salto cualitativo se produjo con la 
excelencia de la humillación del 
segundo y también cuantitativo por 
su escaso trapío: entre el toro de 
menor peso, o sea éste (493), y el de 
mayor de la corrida, el último (624), 
había una diferencia de 131 kilos. 
Pero había una diferencia respecto 
al día anterior: hoy el chico era 
bonito (los apoderados de las 
figuras también lo son por algo). Y 
sus hechuras ya anunciaban 
calidades. José María Manzanares 
lo toreó a placer pero sin alma. Un 
soberbio cambio de mano conectó 
con el corazón que parece ausente 
dentro de esa maquinaria ciborg. 
Cuando se quiso dar cuenta, el toro 
rodaba de un espadazo colosal. 
Otras dos orejas.  

Y otras dos caerían para Tomás 
Rufo tras un espadazo tan bueno 

VICTORIANO 
DEL RÍO / 
Castella, 
Manzanares y 
Tomás Rufo 
PLAZA DE  VA-
LLADOLID.  Do-
mingo, 10 de sep-
tiembrede 2023. 
Última de feria. 
Media entreda. 
Toros de Victoria-
no del Río y uno 
(1º) de Toros de 
Cortés; hechura-
dos en sus dife-
rentes remates y 
tipos; gran con-
junto; destacaron 
2º y el excelente 
5º.  

SEBASTIÁN CAS-
TELLA, DE FUC-
SIA Y ORO.  Esto-
cada pasada y al-
go atravesada 
(dos orejas). En el 
cuarto, bajonazo. 
Aviso (saludos). 

JOSÉ MARÍA 
MANZANARES, 
DE GRIS PLOMO 
Y ORO. Estocada 
(dos orejas). En el 
quinto, estocada 
(dos orejas).  

 TOMÁS RUFO, DE 
GRIS PERLA Y 
ORO.   Espadazo 
(dos orejas). En el 
sexto, dos pin-
chazos, media es-
tocada y descabe-
llo (saludos). 

Salieron los tres 
toreros a hom-
bros por la puerta 
grande junto con 
el ganadero Ri-
cardo del Río y el 
mayoral. 

  

 

como el de Manzanares. El espadazo, no el toro. Hecho 
hacía delante, con el hocico apuntando, descolgado, 
contó el de Victoriano con más galope que empuje, más 
alegría para venirse que entrega para irse. Rufo, que al 
principio de la faena cuajó de rodillas los mejores 
derechazos, y también al final en pie, planteamiento y 
desenlace, o sea, casi cometió el error de exhibir en la 
distancia el falso tranco. Una y no más, santo Tomás. La 
faena se desarrolló bastante trabada con el mérito de 
salir de tanto clinch: el toro se quedaba cada vez más 
por debajo, durmiéndose, reponiendo más con menos 
espacios. De todas formas, el peor como éste. TR paseó 
su trabajada victoria.  

Alcanzado y sobrepasado el ecuador de la tarde, sólo 
un clamoroso bajonazo de Sebastián Castella frenó al 
desbocado público y dejó al animoso presidente sin 
saber qué hacer con las manos. Como cuando dejas de 
fumar. A Castella, que está fino el tipo, le sigue asaltan-
do esa cosa suya que viene de antes: confunde la 
eternidad con no verle el final a las faenas. El buen toro 
se aburrió un tanto a mitad de la misma, puede que por 
su propia condición, antes de que los demás desconec-
taremos por la ajena. SC rescató con la izquierda unas 
chivanas y alegró al personal con la derecha cuando ya 
agonizaba. Y no digo que no a la idea de que si no lo 
asaeta por los blandos el público no se hubiera anima-
do. Algunos incluso lo hicieron. Pero en el palco sólo 
quedó el pañuelo del aviso.    

El lujo de la corrida Victoriano del Río lo catapultó el 
quinto con un  nombre mítico en la casa –Aldeano– y su 
categoría. Por fuera y por dentro. Aportó una nota más 
al conjunto: la profundidad. Que habitaba en él bajo 
aquel ritmo sostenido. Fue completísimo. Al usía de 
los ligeros pañuelos ya le podía haber dado por 
asomar el azul, pues la generosidad también hay que 
tenerla para con el toro. La guinda en este caso de un 
corridón. Invitaba Aldeano a torear, y animó a José 
María Manzanares a aproximarse a su mejor versión y 
reconectar con su corazón. Hizo pleno con otras dos 
orejas.  

Quien ofreció también su versión más ilusionante 
fue TR con una importante faena, la de mas quilates 
de la tarde. Pesaba el toro en la muleta y no sólo por 
sus grandes 624 kilos. Había apretado en banderillas 
hacia los adentros –el quite de JMM a Revuelta fue el 
de la feria– y Rufo, que ya lo había cuajado con el 
capote, estuvo listo para sacarlo de las rayas, asentar-
se en los medios, concederle pausas  y tirar de él con 
verdadero aplomo. Cuando se quedó el viaje, se metió 
en serio en las distancias cortas con él. Tan en serio 
como toda la faena. Lo pinchó como quien se suicida 
contra una pared. Y, paradójicamente,  la obra de más 
calado se perdió sin premio.

Rufo, Manzanares, Castella, el ganadero Ricardo del Río y el mayoral salen a hombros por la puerta grande de Valladolid. EFE

LAS VENTAS 

CASTAÑO 
SORPRENDE 
POR LA VÍA 
DEL TOREO
Por G. I. BIENVENIDA

Damián Castaño fue el 
nombre propio del 
desafío ganadero con 
el que inauguró Las 
Ventas septiembre con 

cierto retraso por la suspensión del 
domingo pasado. De aquel festejo 
quedó pendiente el minuto de 
silencio a la memoria de José 
Antonio Martínez Uranga. Que se 
guardó sin previo aviso y con 
desconcierto.  

Castaño firmó naturales de 
auténtico lujo por su verticalidad, 
suavidad y rendondeado trazo 
amplio segundo de Valdellán. Un 
toro fiero –de amplia y agresiva 
cara– que exigió seriedad en cada 
una de las fases de la lidia. Faena 
brindada al último prodigio del 
toreo: Marco Pérez. Damián Casta-
ño se enroscó acaderado la embes-
tida para dibujar aquellos naturales 
de difícil olvido. Sereno, seguro, 
templado y desmayado. Una 
sorpresa en una faena que había 
comenzado con la garra del someti-
miento, quizá lo segundo no 
hubiera sido posible sin esta parte 
primera. El final por bajo, andándo-
le hacia las tablas, tuvo la inteligen-
cia y el sabor de las morisquetas 
por bajo. Un pinchazo y una estoca-
da caída afearon lo conseguido. La 
vuelta al ruedo tuvo peso de trofeo. 

El de Juan Luis Fraile que com-
pletó su lote fue una prenda por su 
sentido y su tendencia a defenderse 
fruto de la falta de fuerza. Mejoró al 
cuarto, un correoso toro que bajo el 
diluvio trató de sacarle el aire a Paco 
Ramos. Solvente imagen del 
castellonense arruinada con la 
espada bajo la lluvia torrencial que 
despobló los tendidos –6.700 
asistentes». Ramos en el que abrió 
la tarde de Valdellán dejó buena 
muestra de su curtido oficio y de su 
clasicismo. Poco más pudo desarro-
llar con un toro sin entrega ni 
humillación.  

Dejó buena imagen en una tarde 
completamente a contraestilo Luis 
Gerpe. Torero fino que en el ban-
quillo ha mantenido sus buenas 
formas pero aumentado su garra. 
Precisamente en un derroche de 
actitud quiso concluir la faena al 
tercero por manoletinas resultando 
fuertemente volteado al ser prendi-
do por el vientre. El toro, estrecho 
de sienes y justito de raza, no 
respondió. Cerró la tarde, con lluvia 
de nuevo, en un capítulo de volun-
tad persistiendo pese a la descom-
puesta embestida que rebañaba  a 
su paso sabiendo lo que se dejaba 
atrás.
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LA MONCLOA (DEL TOREO)  
SE DECIDE EN BILBAO 

 
 POR JOSÉ LUIS BENLLOCH 

 
 

 
 Perera, Talavante y una gran corrida de Fuente Ymbro, triunfadores de la 

primera parte de la Aste Nagusia 
 

Llegado agosto en el toreo manda el norte, Gijón, San Sebastián, las 
plazas del país vasco francés, Dax, Bayona y… Bilbao como gran 
referente. Su Aste Nagusia, díganle Semana Grande si lo prefieren, se 
convierte, sin ánimo de hacer paralelismos preocupantes, en la 
Moncloa del toreo. De siempre conquistarlo es gloria al alcance de 
pocos. Se trata del penúltimo puerto de la temporada en la que los 
triunfos no solo cuentan en la bolsa taurina, sino que deciden 
escrutinios. O lo que es lo mismo, un triunfo en las arenas negruzcas 

de su Vista Alegre puede variar las cotizaciones y hasta alterar liderazgos. No son triunfos 
baratos porque el llamado toro de Bilbao, ni tan grande como en Madrid ni tan aparatoso 
como en Pamplona ni tan bonito como en Sevilla -el de Valencia no cuenta como ejemplo 
porque ya hace tiempo que nadie sabe a ciencia cierta cómo es el toro de Valencia- 
impone su ley y pide lo mejor de los coletudos y no todos tienen el cuajo para salir 
triunfantes de la prueba, por eso ser o haber sido torero de Bilbao es una categoría en si 
mismo. 
 
En la primera parte de la feria ya ha habido grandes protagonistas en diferentes versiones. 
Perera, que sacó a relucir su enorme poderío ante uno de los toros más fieros y 
codiciosos que pueda saltar a una plaza, fue el primero en levantar la voz. Fue un duelo 
apasionante. Plantarle cara y resistir cada embestida a aquel toro de Fuente Ymbro valía 
como decían los mayores un Potosí y vaya si lo aguantó.  
 
Todo sucedió entre aclamaciones, envuelto en una tensión ambiental de las que no se 
olvidan. Si el toreo es emoción, albur, poner la vida en juego, o tú o yo, aquello fue el toreo 
en su versión más cruda. Un feo espadazo en los bajos le dejó compuesto, vacío y sin 
premio. Nada que borrase el impacto de lo sucedido pero no deja de ser un baldón y sobre 
todo una pena. A su primer toro, este de excelente y enclasada embestida, le había 
compuesto un trasteo de precisión, a la altura del toro, que confirmó que este Perera 
actual, con menos reconocimiento por parte de los empresarios es mejor torero que el de 
sus primeros y pletóricos años. 
 
Talavante, que sigue en su línea de reconquista de glorias pasadas, logró por segundo 
año consecutivo salir a hombros de la remozada Vista Alegre con tres orejas en el 
esportón y un runrún de excesiva generosidad que en el toreo suele acompañar a los 
grandes triunfos. El extremeño sigue contando con el arma poderosa de su personalidad 
que le da un toque diferencial. Combinó el toreo explosivo, esos efectos especiales tan 
suyos, como el toreo genuflexo y la gestualidad, con la ortodoxia vertical en la que abundó 
el temple y un recorrido de los muletazos que le añaden grados de calidad. 
 



Salieron igualmente fortalecidos 
Roca Rey y Escribano. El 
peruano es un trueno. Ni se 
tapa ni se mide, tampoco 
espera a su segunda tarde para 
atacar y lleva el peso del 
liderazgo con una naturalidad 
insultante. Estuvo siempre por 
encima de sus oponentes, en 
realidad se mostró mucho más 
bravo que los toros de Puerto 
de San Lorenzo. Su postura le 
permite justificar el precio de 

las entradas y una vez más dejó meridianamente claro en la comparativa con las otras 
figuras, quién es quién a la hora de llevar gente a la plaza. 
 
Manolo Escribano tenía un reto de la mayor trascendencia para su carrera. Por fin, tras 
tanto miura y tanto victorino, podía echarles un pulso a las figuras en su territorio y medir 
su capacidad torera con el mismo grado de dificultad que ellas. No se achicó, ni le pesó el 
reto ni diría que sudó. Cortó una oreja a un toro de espectacular movilidad que le vino a la 
medida de su toreo. 
 

Privilegio de artista 
 
Morante, que no triunfó, tampoco le embistió ningún toro para poder hacerlo, sí tuvo su 
protagonismo, que es privilegio de los grandes artistas. En términos actuales fue víctima 
de la gordofobia de un aficionado que vista su propia imagen era el menos indicado para 
gritarle gordo. ¡Morante, estás gordo!, tronó en la plaza, así que el de La Puebla se sintió 
ofendido y se fue a por la espada en medio de una bronca ensordecedora. Nada que 
conllevase rencor alguno, el día siguiente en cuanto se atisbaba un apunte de su toreo, un 
lance, una media, un muletazo, no hubo toro para más, la plaza estallaba en clamores. 
Privilegio de gran artista. 
 
Otro gran protagonista de la primera parte de la feria (y de la segunda) ha sido la corrida 
de Fuente Ymbro, de gran nivel en conjunto, con tres toros excelentes, dos de ellos para 
el recuerdo, el fiero de Perera y el primero de Juan Leal que resumió todas las cualidades 
que se le piden a un toro en la actualidad, de tal manera que Gallardo, su propietario, 
añadió nuevas glorias a su trayectoria en una temporada en la que suma y suma 
regularidad. 
 

POSDATA.- EL JULI COMO CULMINACIÓN 
 
En el tramo final como hace veinticinco años, como si no hubiesen pasado los años, con el 
orgullo y la responsabilidad de gran figura tan afilada como siempre, Juli impuso madurez 
y carácter en justa correspondencia al aprecio que siempre le dispensaron en esa plaza, 
que naturalmente ha sido una de sus plazas referentes. Roca, otro carácter ganador, se 
mantuvo en su empeño contra los elementos en este caso los toros; Ginés Marín sacó a 
lucir su categoría; De Justo fue otro de los que no se entregan y no se puede decir menos 
de Ureña. 
 
 





 

BILBAO 2023 
 

 POR RICARDO DÍAZ-MANRESA 
 
 
 

 
¡Ay Bilbao desnortao con feria preocupante y en declive!. ¿Nueva edición del 
año anterior?. Sin público (5 vacíos de 8 tardes) y sin tele, ni One, ni una. Pero 
con dos datos para la esperanza y el optimismo: 
 
1/ Se oyó en la plaza el pasodoble ¡Que viva España! Lo que demuestra que ni 
allí es fiesta antiespañola como insisten los malvados y estúpidos políticos 
 
2/ Hubo 3 buenas entradas, con Roca Rey (dos tardes), El Juli , en su adiós en 
esta etapa, y el doblete de Morante. 
 
Pero los políticos, sibilinamente o claramente, intentar minar y dañar : no a 
incluir las corridas en la programación de las fiestas. No a la banda de música 
para la plaza. Destaurinizar el Carlton. Renunciar el Ayuntamiento a su palco. 

Cesar la convocatoria del premio literario. Fastidiar todo lo posible. Empleando el poder que tienen. Y 
hasta las tertulias taurinas, tan queridas, han tenido que cambiar de lugares y horarios. 
 
Lo del pasodoble español está muy bien y por supuesto las tres entradas (media plaza, tres cuartos y casi 
lleno) cuando llegaron las figuras . Lo que interesa, tiene calidad y aporta esperanza e ilusión. Esto tiene 
dos caras: 
 
1/ La positiva : hay que anunciar todo los carteles o remataos o muy interesantes. La fórmula ha 
funcionado muchísimo en Sevilla. El público sólo acude a lo que cree que es bueno, atractivo o 
interesante. Como en el fútbol: o lo grandes partidos o el equipo de su tierra, el de su corazoncito. Los 
casos de Pamplona, sanfermines, y Madrid, sanisidro, son excepcionales. 
 
2/ La negativa : pueden reducir la feria a tres tardes “del clavel”. No es posible, de momento. 
 
Y el desastre añadido de que no haya habido transmisión de las corridas por la tele One, que se ha lucido 
después de 30 años de ofrecerlas Movistar, a la que tanto echan de menos. Cualquier tiempo pasado fue 
mejor si lo que viene es peor…Encima…  Vaya servicio a los abonados de 9990 países. Muchos de los 
cuales pagan sobre todo o únicamente para ver los espectáculos en directo. La empresa, manifiestamente 
mejorable, y la tele, más mejorable todavía, han coincido en el desacuerdo. La empresa tajantemente y 
poco comunicativa. La tele con la boca pequeña y sin la mínima declaración (lo que se tiene por 
transparencia y comunicación…) Pueden pagar caro el cabreo de los abonados. 
 
Total, todos callaos, incluídos los especialistas en esta época de hartazgo de noticias, manipuladas, falsas 
o verdaderas o inventadas. La época de las fake news. 
 
Menos mal que Paula Ciordia, en un largo y buen reportaje para OK diario,  explica la situación con 
detalles y argumentos. 
 
Y, además y para arreglarlo, sigue el presidente Matías, bueno al principio, regular después y sobrando los 
últimos años, decadente y abandonando los criterios de esta plaza. Ya lleva 29 ferias y, a este paso, 
llegará a las 50…Dicen los críticos serios que ha regalado muchas orejas, en plaza que se está 
convirtiendo en orejera cuando antes salir por la puerta grande era dificilísimo y…ahora ¿ya es fácil? Dará 
trofeos para no desanimar ni desilusionar al público que acude y para que salga contento…y vuelva. 
 
La situación es difícil, claramente preocupante y con futuro oscuro, especialmente con el clima político que 
hay, los partidos que mandan o pueden mandar, antitaurinos desde luego, y con muchos votantes. 
También hay aficionados a los toros, pero… 
 







 

GESTOS TOREROS 
 

 POR MIGUEL CID 
 
 
 

 
En pocos días hemos contemplado, o conocido, gestos y aptitudes de tres 
importantes toreros. Digo importantes en el sentido de conocidos o famosos, 
pues para mí, como aficionado, todos son importantes. 
  
Por un lado, en la plaza de Santander y posteriormente en Huelva y El Puerto 
de Santa María, Roca Rey ha sufrido aparatosas cogidas, la primera hasta 
encunarle en la barrera con riesgo máximo, mientras su compañero Cayetano, 
a cuerpo limpio, o sea, sin capote, acudía a quitarle el toro para hacerle un 
quite que le produjo otra posible grave cogida.  

  
La plaza con el público asistente quedó aterrorizada ante lo que pudo ser una doble tragedia, que 
por suerte no se produjo. 
  
Incluso, Roca Rey sin inmutarse salió de nuevo a torear directamente del quirófano, como hizo en 
la plaza de El Puerto de Santa María, donde acabó su faena y triunfó plenamente. El susto fue 
tremendo, pero como tantas veces sucede, todo acabó bien. 
  
El otro gesto torero lo ha protagonizado una figura indiscutible de la Tauromaquia, como es Julián 
López “El Juli”, que después de 25 años de alternativa como matador de toros, ha anunciado su 
retirada. Sus palabras sentidas y elocuentes lo reflejan todo. En la que nos dice: “En esta etapa 
longeva e intensa, ha habido de todo, aciertos, errores, triunfos, fracasos, cornadas… pero 
después de vivirlo todo, queda en mí un fondo de satisfacción y agradecimiento a la vida por 
sentirme grande en una profesión tan dura y difícil. Felicidad y plenitud definen mi estado de 
ánimo en esta decisión que siempre es difícil”.  
  
Estos “gestos toreros”, imprevistos o premeditados, evidencian que los diestros no son personas 
corrientes y que por su valor y destreza merecen el máximo respeto y reconocimiento, ya que, 
como dijo Rafael “El Gallo”: “Las broncas se las lleva el viento y las cornadas se las queda uno”. 
Son, por consiguiente, también artistas que arriesgan su vida.  
  
Picasso y luego el escritor uruguayo Eduardo Galeano, dijeron que “el arte es una mentira que 
dice la verdad”. Excepto en los toros, añado yo, pues ahí todo es verdad, el peligro, el miedo, el 
valor, la sangre y la muerte, que sean siempre las del Toro. 
  
Por ello, me llama la atención que quiénes presumen de aficionados critiquen sin pudor a los 
toreros y hasta los insulten en la plaza cuando se están jugando la vida. Y también lo dejen escrito 
alardeando de ello, como si así su cotización subiera. 
  
En fin, se dice igualmente que los enemigos de la fiesta están dentro. Yo les digo que, si es así, 
los denuncien con pruebas, nombres y apellidos. Lo contrario es muy fácil y barato. Cómo una 
denuncia anónima, ello no quiere decir que los aficionados no sean exigentes, pero ante todo y 
sobre todo deben ser respetuosos con quienes arriesgan su vida. 
  
Por ello, a pesar de todo, la fiesta sigue como un acontecimiento nacional que es, tal como la 
definió Tierno Galván y así seguirá sin duda. 
 
 



 

EL REY ENVEJECE 
 

 POR MIGUEL CID 
 
 
 

 
El próximo año hará diez que está en el trono. Es por tanto un Rey 
joven y también por su edad, 55 años. Sin embargo, una persona 
que lo ve con frecuencia por sus responsabilidades me decía hace 
unos días, que Felipe VI, ha envejecido prematuramente. Y no es 
de extrañar dadas las preocupaciones y responsabilidades que día 
a día le abruman y atosigan. 
 
Estos días, por ejemplo, tiene ante sí una difícil papeleta como es 
proponer un candidato a la presidencia del Gobierno, una vez oídos 

los portavoces de los grupos políticos y todo ello de acuerdo con el artículo 99.1 de 
la Constitución. 
 
Hasta aquí la cosa parece fácil, pero el problema estriba en que hay dos candidatos 
que aspiran a ese puesto: Nuñez Feijó y Pedro Sánchez. Uno por haber ganado las 
elecciones generales del pasado 23 de Julio y el segundo por considerar que tiene 
apoyos suficientes para ser elegido. 
 
El dilema está en que, a las consultas previas con los grupos políticos, EH Bildu, 
ERC y Junts, no acudirán a las citadas consultas del Rey, que por lo tanto no sabrá, 
oficialmente, cuál es su postura al respecto, ya que dichos grupos que concurrieron 
a las elecciones y cuentan con votos decisivos para la elección no reconocen la 
figura del monarca, jefe del Estado del que ellos abominan. 
 
No es de extrañar que el Rey, nuestro Rey, tenga envejecimiento acelerado y hasta 
dolores de cabeza, provocados por los republicanos-separatistas que también a 
muchos de nosotros nos traen de cabeza. 
 
Las cábalas, las hipótesis, los dilemas y los acertijos, están a la orden día, ya falta 
poco para conocer la solución de tan intrincada situación, lo que sí está claro es que 
nuestro joven Rey envejece a pasos agigantados y no es de extrañar. Sin embargo, 
esperemos con esperanza que, como en el Hotel Malibú de Nueva Delhi , “al final 
todo acabe bien y si no acaba bien es que no es el final”. 
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Charla - coloquio
D E S D E  E L  B U R L A E R O ,  V I S I Ó N  D E  U N
C I R U J A N O  T A U R I N O

El Dr.D. Domingo Jiménez, a nos dara a conocer como vive un cirujano
desde el burlaero lo que ocurre en la plaza durante una corrida, el miedo,
las anecdotas, los momentos de peligro, de las cornadas, de las palabras del
torero a su cirujano.

El formato del coloquio es de 60 minutos, 30 de  charla  y otros 30 de
preguntas de los asistentes.

Fundación
Eurotoro



Ciclo Taurino Feria de San Miguel
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Componen la mesa
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 D. Miguel Ángel Martín Serrano
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D. Guillermo García Morillo
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Cirujanos, Toreros de máxima actualidad, Novilleros,
empresarios, artistas, aficionados, Alguaciles de la Maestranza,
Apoderados

Debido a la capacidad el aforo, solo pueden asistir aquellos que
tienen adjudicado su asiento por el protocolo de nuestra

entidad y  haya confirmado a través de
ateneodetriana@gmail.com







 
 
 
 
 
 
 

 

LA FUNDACIÓN TORO DE LIDIA CREA UNA COMISIÓN 
ESPECIALIZADA EN EL FESTEJO POPULAR 

 
 La comisión estará presidida por Javier Tarín, patrono de la FTL y actual 

presidente de la Plataforma en Defensa del Festejo Popular, entidad que 
aglutina a más de 300 localidades y colectivos organizadores de festejos 
populares de toda España 

 
La FTL ha aprobado la creación formal de una comisión de 
trabajo especializada en todo lo relacionado con el festejo 
popular, de manera que el patronato de la entidad pueda 
tener un conocimiento más preciso de la problemática del 
festejo popular de cara a poder tomar medidas más efectivas 
en su defensa y promoción. 
  
Javier Tarín, presidente de la comisión recién constituida, 
señala que “la FTL siempre ha tenido presente al festejo 
popular, y la prueba es mi nombramiento como patrono, pero 
queremos dar un paso más con la creación de esta comisión, 
el festejo popular es una parte muy relevante de la 
tauromaquia y así queremos tratarlo”. 
  
Además de Javier Tarín como presidente, quien ha sido 

presidente de la Federación Española de Toro de Cuerda y es en la actualidad presidente de la 
Plataforma en Defensa del Festejo Popular, la comisión de nueva creación estará constituida por 
personalidades de reconocido prestigio dentro del ámbito popular, siendo los integrantes iniciales 
los siguientes: 
  
Miguel Reta, legendario pastor del encierro de San Fermín y ganadero de la ganadería Reta de 
Casta Navarra. 
  
Luis Manuel Bueno, técnico en el ayuntamiento de Coria y gran conocedor de los festejos 
populares. 
 
Enrique Romero, licenciado en bellas artes y ganadero, muy ligado a los festejos en Medinaceli y 
Soria. 
  
Ramón Bellver “El Blanco”, de Massamagrell en Valencia, uno de los grandes recortadores de 
principios del siglo XXI. 
  
Señala Javier Tarín que “se trata de un grupo de personas serias, con ganas de trabajar, de hacer 
llegar a la FTL el mejor asesoramiento en materia de festejo popular. Se abre una nueva etapa 
con los cambios que ha habido en las elecciones autonómicas que debemos aprovechar para 
mejorar en lo posible la situación del festejo popular en España y estar atentos a las posibles 
amenazas que puedan surgir”. 
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LA FUNDACIÓN CULTURA TAURINA 
RECUPERA LAS VELADAS TAURINAS 

 
 POR MARCIANO BREÑA GALÁN 

 
 

 La quinta edición se ha celebrado tras el paréntesis iniciado por la 
pandemia y Pablo Aguado puso el No hay Billetes 

 
La Fundación Cultura 
Taurina ha recuperado 
las Veladas Taurinas, que 
ahora han alcanzado 
su quinta edición. Hay que 
recordar que la serie se 
suspendió tras la edición de 
2019 por causa de la 
pandemia de coronavirus. 
Ha consistido en tres 
sesiones, en fechas de 
primeros de septiembre (5, 
6 y 7) como era habitual. 
 
Su celebración ha tenido lugar en las instalaciones de Bodegas Fernández-Gao, en la calle 
Arcos de Jerez de la Frontera. Si bien es cierto que las anteriores ediciones fueron 
celebradas en el Hotel Jerez, diversas circunstancias han provocado el cambio de sede en 
esta ocasión. La misma Fundación Cultura Taurina ya lleva un tiempo celebrando actos en 
esas mismas instalaciones bodegueras, que ofrece un amplio salón para fechas de invierno y 
un ameno patio bajo parra para tiempo de verano. 
 
En contraposición a años anteriores, cuando en Jerez había un gobierno local claramente 
antitaurino, ahora el gobierno salido de las últimas elecciones municipales se muestra 
receptivo y dispuesto a apoyar una manifestación cultural como es la Tauromaquia y a 
escuchar a los aficionados, que son una parte importante de la ciudadanía, tan respetable 
como cualquier otra. 
 
Así, la presentación del cartel anunciador de las V Veladas Taurinas fue realizada en la 
Delegación Municipal de Cultura con presencia del concejal don Francisco Zurita. 
 

Primera Velada con Pablo Aguado 
 
El primer acto de la edición de este año, que concitó numeroso público (de “No Hay 
Billetes”), contó con la presencia del concejal de Educación José Ángel Aparicio, quien tomó 
la palabra para inaugurar las jornadas. Se refirió a la Tauromaquia como patrimonio cultural, 
reconocida así tanto por ley como por sentencias del Tribunal Supremo y del Tribunal 
Constitucional, pero sobre todo incidiendo en que Cultura es lo que el pueblo tiene como tal. 
Reconoció la necesidad de reabrir la escuela municipal de Tauromaquia y de recuperar las 
instalaciones de la placita Chapín, compromiso recogido antes de las elecciones en el Plan 
Jerez. 
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Esta primera velada tuvo como plato fuerte la intervención del torero Pablo Aguado. Primero 
se proyectó un vídeo sobre la trayectoria del diestro, que tuvo su presentación en público el 
año 2012 en la provincia de Cádiz. Luego se pasó a una charla moderada por Marciano Breña 
Galán, crítico taurino de elMira.es. En ella se mostró sencillo y natural, en consonancia con su 
estilo de toreo. Abordó las diferentes etapas de su carrera y dio opinión sobre aspectos que 
rodean al mundo de los toros. 
 

Otros intervinientes 
 
A lo largo de su intervención fueron invitados a tomar la palabra algunos de los presentes. 
Don Manuel Maestre, presidente de la Fundación Maestre Dávila, recordó el festival que ésta 
organizó en Los Barrios en 2012 así como la actuación del joven Aguado; después habló 
sobre los objetivos y acciones de su fundación así como de la forma en que se puede 
colaborar con ella. 
 
José Luis Galloso recordó el premio de su nombre que en 2021 ganó Aguado en El Puerto y 
le dio su parecer sobre las maneras del sevillano. El ganadero Rafael Buendía dijo que lo 
conoce desde niño y recordó que hace poco desorejó en Torrejón de Ardoz a un animal de su 
ganadería, demostrándose así que el encaste Santa Coloma- Buendía es también apto para 
el toreo de arte. 
 
Cerró el turno de intervenciones la vicepresidenta del Parlamento Andaluz, Ana Mestre, con 
referencias al torero y con ánimos para que los aficionados taurinos hagan pública su pasión. 
Ella misma hizo entrega de una placa de cerámica, elaborada artesanalmente, con el texto 
“La Fundación Cultura Taurina al torero Pablo Aguado por su naturalidad en el toreo, al 
cumplir seis años de alternativa. Jerez de la Frontera, 5 de septiembre de 2023”. 
 

La firma en una bota 
 
Pablo Aguado, que dos días antes había salido a hombros en Motilla de Palancar, se sometió 
a una sesión de photocall, con todo el que quiso tener un recuerdo suyo en forma de foto. 
Luego fue invitado a firmar en una bota de la bodega, en la que escribió “Ojalá toreara con el 
sabor de esta bota. Pablo Aguado". Finamente se ofreció un jerez de honor bajo el techo 
vegetal de la frondosa parra bodeguera. Tras esto el diestro se retiró a compartir una cena 
privada con un grupo de colaboradores de la fundación en un conocido restaurante. 
 

Segunda Velada con el doctor Almenara 
 
La segunda sesión de las V Veladas Taurinas contó con la presencia, nuevamente, de Ana 
Mestre y, además, de Mercedes Colombo, delegada del gobierno de la Junta, así como de 
los delegados territoriales de Economía, de Agricultura y de Medio Ambiente, más un 
representante de la Diputación Provincial. Asistieron también los concejales de Economía, 
Francisco Delgado, y de Empleo, Ignacio Martínez. 
 
Doña Mercedes Colombo tomó la palabra para expresar el apoyo de la Junta de Andalucía a 
la tauromaquia; también expresó su confianza en la reapertura de la escuela taurina de Jerez. 
Seguidamente, don Guillermo Boto, ginecólogo y e historiador taurino, hizo la presentación 
del ponente, el doctor Almenara, del que reflejó su autoridad académica, pues es catedrático 
de Bioestadística en la Facultad de Medicina y posee un curriculum tan amplio, que “ocupa un 
libro”. Es doctor doble, en Medicina y en Matemáticas, pero sobre todo es un gran aficionado 
taurino y activo defensor de la Tauromaquia. 
 



3 
 

El doctor Almenara 
 
Don José Almenara expuso la conferencia titulada “Desmontando algunas mentiras 
antitaurinas”. El guión tenía cinco partes: los paradigmas antitaurinos; el concepto de tortura; 
el dolor; el sacrificio innecesario y, donde más se extendió, la supuesta barbarie de los 
aficionados. La exposición fue seguida con gran interés y el ponente recibió numerosas 
felicitaciones, como las de, entre otros, el torero Víctor Janeiro y el ganadero Juan Gavira. 
 
Tras la entrega de una placa al ponente, por Colombo y Mestre al alimón, la vicepresidenta 
del Parlamento Andaluz cerró el acto con una comparación entre la toreabilidad del toro con 
las cualidades de un buen político, un buen ciudadano y las que muestra la Fundación Cultura 
Taurina, para la que pidió el apoyo de todos. 
 

Tercera Velada con Ibertoro 
 
El tercer acto de las Veladas (bajo el título “Puesta en valor de la carne del toro bravo”) tuvo 
como tema un aprovechamiento del toro bravo que no consiste exactamente en su lidia: su 
carne como recurso gastronómico. La empresa Ibertoro ha emprendido una línea de 
producción novedosa y su andadura fue relatada por las principales impulsoras de ese 
proyecto empresarial: Alicia Rudiez, esposa del ganadero Salvador García Cebada, y Sandra 
Moscoso, torera retirada. 
 
Rubén González, biólogo y taurino, fue el encargado de presentar a las ponentes y de 
moderar sus intervenciones. Expuso sus ideas sobre los valores del toro de lidia en lo 
referente a la riqueza medioambiental, partiendo de los conocimientos debidos a su actividad 
profesional. Luego fue planteando cuestiones sobre el tratamiento de la carne brava hasta 
llegar a la mesa de los grandes restaurantes, respondidas por las emprendedoras. 
 
Se contó con la presencia de doña María José García Pelayo, alcaldesa de Jerez, 
acompañada de don Francisco Zurita. También se sentó entre el público el torero 
retirado Juan José Padilla, así como el torero Antonio Lozano, último director de la escuela 
jerezana de tauromaquia. Padilla fue invitado a tomar la palabra y animó a seguir en la 
defensa de la cultura taurina, en especial en la reapertura de la escuela. 
 

Clausura de las V Veladas 
 
La alcaldesa entregó una placa de recuerdo a las impulsoras de Ibertoro “por mostrar el 
tesoro gastronómico del toro de lidia”. Una sorpresa fue el gesto que se tuvo con Rafael 
Valenzuela, al que Rubén González entregó una placa de reconocimiento en nombre de 
todos sus amigos y colaboradores, momento imprevisto y muy emotivo. La alcaldesa cerró el 
acto, sentada en la mesa, con las emprendedoras una a cada lado. Dijo: “El toro no sólo es 
calidad en la plaza sino también en la mesa y ahí podemos ofrecer una salida digna a los 
animales que no van a la plaza. Agradezco las lecciones que nos da la Fundación Cultura 
Taurina y su presidente. Jerez se merece recuperar la escuela taurina y este Ayuntamiento 
será un colaborador leal, pero quiero informar que la propiedad de la plaza grande está 
dispuesta a reunirse para que la escuela reabra sus puertas allí”. 
 
En todas las sesiones abrió el acto Beatriz, relaciones públicas de la bodega, dando la 
bienvenida y a continuación Rafael Valenzuela, presidente de Fundación Cultura Taurina, 
presentó el contenido de cada velada. Asimismo, el jerez de honor no faltó ningún día, 
sirviendo para prolongar la tertulia y los comentarios sobre el tema tratado. Sólo queda desear 
que las VI Veladas Taurinas sean una realidad el próximo año.  



 

CARTAGENA Y HERNÁNDEZ ABREN LA 
PUERTA GRANDE EN ANTEQUERA EN EL 

175 ANIVERSARIO DE LA PLAZA 
 

 POR ANTONIO J. GUERRERO 
 

 El veleño Ferrer Martín lo intentó en su debut, pero los rejones de la muerte le 
dejaron sin premio 

 
Primer festejo del 175 aniversario de la Plaza de Toros y 
puerta grande para Andy Cartagena y Leonardo 
Hernández, que se gustaron y dieron una lección del arte 
del rejoneo. No pudo acompañarles en la puerta grande, 
el veleño Ferrer Martín, que falló al entrar a matar y se 
quedó sin lucirse. Este domingo, la goyesca espera con 
Curro Díaz, Roca Rey y Juan Ortega. 
 
Andy Cartagena quiso meterse al público en el bolsillo y 
lo logró a base de empeño con su primero que fue de 
menos a más, aunque terminó exhausto para el cierre de 
la faena. Tras el rejón de castigo, tres banderillas largas, para sacar luego las armas de su 
repertorio montando a Cartago llamando al público con el que puso unas largas. Pero se terminó 
ganando al respetable con Pintas, con tres banderillas cortas, en la misma cara del toro y un par a 
dos manos que tras el certero rejón de muerte, le dio los dos trofeos con el artista en el centro del 
ruedo a lomos del caballo. 
 
El segundo tuvo más nobleza y embestida que sus hermanos y eso permitió a Cartagena lucirse 
en su faena. Cuando más brilló fue con Bostón al que quitó el bocal y tras un par de banderillas a 
dos manos levantó los tendidos y se marchó de espaldas al patio de caballos. Con el rejón de 
muerte pinchó partiendo el mismo, y acertando de lleno con el segundo intento, lo que le dejó sólo 
con un trofeo. 
 
Leonardo Hernández, que regresaba a Antequera tras una larga ausencia, puso todo lo que pudo 
a su primero muy flojo desde el inicio. Dos rejones de castigo, más varias banderillas largas, un 
par al quiebro, fueron la llamada de atención al respetable que no se animaba ante la falta de 
fuerza del animal. Lo intentó con dos cortas e incitando al toro entre los pitones, pero no ayudó su 
adversario. Al final tras el rejón de castigo, obtuvo un apéndice. 
 
No tuvo suerte a la hora de matar Hernández y eso le restó completar bien la faena, dándole un 
apéndice el presidente tras pinchar y descabellar, demasiado complaciente. Toreó con arte y 
elegancia Hernández que fue a por el triunfo y se metió al público en el bolsillo gracias a 
Calimocho y Xarope, banderillas largas al quiebro y tres cortas con un rejoneador desatado que 
hacían presagiar triunfo, que se agotó tras pinchar. Al final, tierno el presidente que le otorgó la 
Puerta Grande. 
 
En su debut en Antequera puso voluntad Ferrer Martín pero le tocó en suerte un astado flojo, que 
no embistió ni con la garrocha inicial de su faena. Intentó animar a su adversario con dos rejones 
de castigo, algo consiguió para una faena trabajada, costosa tirando de arte para conseguir la 
ovación de los tendidos. Eso le llevó a cortar una oreja tras pinchazo y estocada caída. 
 
 
 



 

LAS ÚLTIMAS CORRIDAS DEL REJONEADOR 
PABLO HERMOSO DE MENDOZA: SE RETIRA 

Y DA EL TESTIGO A SU HIJO GUILLE 
 

 POR ANDRE GARCÍA Y LAURA MATEO 
 

 Tras una larga carrera y más de 2.500 corridas a sus espaldas, ha llegado el 
momento de la retirada de Pablo. Su hijo Guillermo continuará con el legado. 

 
"Subsistirán, pues, las 
corridas de toros mientras 
existan en el alma española 
este anhelo de lo pintoresco, 
del espectáculo brillante y 
movido, esta apreciación del 
color y esta propensión a la 
alegría... Se puede decir que 
el día que no haya toros, los 
españoles tendrán que 
inventarlos". Esa cita, 
pronunciada por Don Benito 
Pérez Galdós, resume la 
esencia de lo vivido el 7 de 
agosto en Estella (Navarra).  

 
Allí, el conocido como "el torero navarro", Pablo Hermoso de Mendoza (57 años), se despidió de 
la plaza de su pueblo natal ante la atenta mirada de los vecinos que quisieron rendir los últimos 
respetos al rejoneador que ha puesto a Estella en el mapa taurino. Lo hizo, como no podía ser de 
otra manera, junto a su familia. Su mujer y su hija Paula lo observaban desde el palco, pero 
faltaba Guillermo (23 años). 
 
Él se encontraba abajo, en la arena, junto a su ídolo, junto a su padre. La historia de los Hermoso 
de Mendoza siempre ha estado ligada al mundo ecuestre. Cuando Pablo era joven su padre tenía 
caballos y, tras probar como jinete, acabó descubriendo que su sueño era ser torero o, mejor 
dicho, rejoneador. Ahora, tras una larga carrera y más de 2.500 corridas a sus espaldas, ha 
llegado el momento de la retirada, pero su sombra es alargada y, tras él, espera Guillermo para 
recoger el testigo. 
 
La familia ha abierto las puertas de su finca a EL ESPAÑOL y Pablo y Guillermo han ofrecido a 
este periódico una entrevista en la que se han sincerado sobre el pasado y el futuro, sobre los 
miedos y las alegrías, sobre la vida y la muerte. Un recorrido por la trayectoria de uno de los 
mayores rejoneadores que ha dado España y sobre la herencia que deja al mundo taurino. 
 

La finca de Zarapuz 
 
Llegamos a Estella y las puertas de Zarapuz se abren ante nuestros ojos. Un largo camino 
rodeado de cipreses nos acerca hasta la finca familiar y lugar de trabajo de la Hermoso de 
Mendoza. En la puerta, un curioso perrito nos da la bienvenida y, entre relinches, esperamos a 
Paula, la hija de Pablo y hermana de Guillermo. Entramos y damos con un espacio diáfano, una 
gran plaza techada rodeada de los habitáculos en los que viven algunos de los caballos de la 
familia.  
 



En la finca habitan cientos, a cada corrida deben llevar en torno a 18. Nos cuentan que, con la 
entrada de Guillermo a los ruedos, han tenido que alquilar otro camión para transportarlos. Todos 
los caballos de rejoneo son machos y Pirata, Regaliz, Navegante, Berlín o Disparate son algunos 
de sus nombres. Esa elección no es baladí, según la letra por la que comienza se conoce la 
generación a la que pertenece. 
 
Allí conviven distintas ramas de una misma familia. Pablo vivió con Cagancho, su caballo más 
importante, una de esas historias de amor inexplicables. Ambos se entendían a la perfección y, 
cuando el rocín se retiró, las plazas de todo el mundo rindieron homenaje al corcel que se 
enfrentó a más de mil toros y llevó a su jinete a lo más alto. 
 
En la finca todo está planificado. Algunos de los más de 20 trabajadores con los que cuenta 
trenzaban a los caballos que por la tarde saltarían al ruedo, mientras Pablo entrenaba en otra de 
las salas. "El caballo me tiene que enamorar", cuenta el mayor de los Hermoso de Mendoza, a la 
vez que afirma que "tiene que tener una rebeldía" que le atraiga. 
 
El amor por estos animales y por su profesión les ha hecho crear un espacio dedicado para ellos, 
donde su comodidad sea la prioridad. A fin de cuentas, no dejan de ser sus herramientas de 
trabajo, pero también parte de la familia. Con la guerra de Ucrania y la falta de grano comenzaron 
a plantarlo ellos mismos. También están comenzando con la crianza de toros, creando un círculo 
perfecto.  
 

De padre a hijo 
 
La pasión de Pablo por el rejoneo fue heredara por Guillermo, que recuerda que cuando era más 
pequeño le llegaba incluso a molestar que la gente le preguntara si quería ser torero. "Mi carrera 
la tengo que marcar yo y, al paso que voy yendo, sé que todavía me queda muchísimo, pero voy 
por el buen camino", cuenta al tiempo que elogia los logros de su progenitor y en afirmar que 
"superarlos es lo que te motiva a seguir". 
 
Pablo no quería abandonar las plazas hasta que no viera a su retoño preparado del todo, pero los 
últimos éxitos de Guillermo han propiciado su salida. El rejoneador quería disfrutar de unos 
últimos años de carrera junto a su hijo y, ahora que ya lo ha conseguido, ha llegado el momento 
de soltar las bridas. 
 

La 'última' corrida 
 
Todo estaba listo. Una marea de navarros ataviados de blanco y rojo inundaban las calles de 
Estella. También había viajeros que llegaban del otro lado del charco. "Venimos a verte desde 
México", le contaba una aficionada a Pablo, que ha consagrado su carrera entre España y el país 
de los mariachis.  
 
En el entrenamiento previo, padre e hijo no paraban de sacarse fotos con sus seguidores y 
vecinos. Nadie quería perderse el evento del año, toda Estella se reunió para presenciar una de 
las últimas corridas de uno de sus paisanos más ilustres y de su digno sucesor. 
 
Cada uno debía de matar dos toros. En el rejoneo existen cuatro rondas en las que se cambia de 
caballo, solo el primero está decidido previamente. Una vez se ha visto la actitud del toro, los 
rejoneadores deciden la estrategia a seguir. 
 
Pablo le dedicó el primer toro a su padre, que lo miraba ilusionado con esos ojos de orgullo con 
los que solo se puede mirar a un hijo. Entre banderillas, espadas y aplausos, acabó cortando un 
rabo y dos orejas. Él hizo su trabajo y sus ayudantes le acompañaron. 
 
 



"Tienes que proteger al caballo y que el caballo te proteja, tener esa conexión y esa confianza con 
el animal para poder salvar los dos la vida y finalmente vencer frente al toro". Eso hicieron, en 
perfecta armonía y paz, a pesar de que el público siempre tenía la sensación de que acabarían 
corneando al caballo. 
 
Guillermo salió triunfante, rebosaba la actitud que tienen los que saben que van a llegar lejos. Su 
trabajo fue impecable. Animaba al público a aplaudir más alto, a gritar más alto, la orquesta 
tocaba más alto cuando el joven cabalgaba sin brazos y arengaba a su pueblo. Lo logró, se 
mostró como el heredero más digno que podía desear Pablo. La sangre no miente y Estella fue 
testigo. 
 

Que tu alma toree 
 
"El toreo es un arte misterioso, mitad vicio y mitad ballet. Es un mundo abigarrado, caricaturesco, 
vivísimo y entrañable el que vivimos los que un día soñamos con ser toreros". Así lo describió 
Camilo José Cela. Para Pablo, una frase que lo ilustra muy bien es la que dice que "hay que 
preparar y educar a tu cuerpo para que cuando estés en la plaza tu alma sea la que toree".  
 
Para los rejoneadores el toreo es un ballet, un baile improvisado en el que tienen "mucho menos 
peligro que el torero a pie, pero mucha más complicación, porque nosotros tenemos que poner 
tres mentes de acuerdo", explica Pablo. 
 
"Tenemos que adaptar todos esos miedos, todo ese movimiento del toro, los movimientos del 
caballo en respuesta a esa agresividad del toro. Poner de acuerdo todo eso y hacer un ballet lo 
más exquisito y lo más estético posible", cuenta el veterano rejoneador que, antes de que 
empiece cada faena, besa una medalla de San Pablo, agarra las orejas de su rocín y piensa en 
toda su familia. 
 
Esa familia que, miedosa y orgullosa a la vez, observaba atenta el sueño de una vida. "Ay, la 
chingada madre", exclamaba hija y hermana cuando algo se torcía. Ella no toreaba, pero era 
como si lo hiciese. "Ay, Pablo", gritaba su mujer cada vez que el centauro de Estella se ponía en 
peligro. Los Hermoso de Mendoza han construido su vida alrededor del rejoneo. Este mundo se lo 
ha dado todo, ahora es el momento de hacer un repaso al pasado y mirar al futuro. 
  

Por la puerta grande 
 
A hombros y por la puerta grande, así salieron Pablo y Guillermo de la plaza de toros de Estella. 
El público les aclamaba como se aclama a los grandes toreros, con garra y fervor. Saben que es 
una de las últimas veces que podrán verlos juntos en acción, por eso, la despedida fue intensa, 
pero no fue dolorosa. 
 
Pablo dice adiós, pero deja a buen recaudo su legado. Su hijo tratará de consolidar una carrera 
tan longeva como la de su padre, que, como cuenta el propio Pablo, puede resumirse en 
"sufrimiento, trabajo y éxito". Guillermo quiere que la suya sea de "éxito, valores y regularidad".  
 
Sea como fuere, es indudable que el joven es meritorio heredero del gran rejoneador Pablo 
Hermoso de Mendoza, uno de los más grandes. Toca mirar al futuro, Guillermo deberá construir 
un legado propio, pero es indudable que su padre siempre estará ahí, mirándole desde la barrera 
con ojos de orgullo, los mismos con los que su padre le ha estado mirando él durante tantos años. 
Muy pronto será Guillermo el que le dedique los toros a Pablo. 
 
 













 



 
 



 
 



 
 
 
 
 
 
 

 

RAFAEL DE PAULA JR. (E VOLAPIÈ) 
 
Cari amici 
 
Siamo reduci dalla bellissima Feria du Riz di Arles, dove una decina di soci hanno 
vissuto momenti bellissimi di tauromachia in occasione dei tre festejos organizzati 
dall’empresario ed amico Juan Bautista. Trionfi di Daniel Luque e Lamelas per 
rallegrare un fine settimana in cui ha già partecipato il nuovo socio Stefano a cui volevo 
ufficialmente dare un caloroso benvenuto. Volevo innanzitutto ricordare ad eventuali 
interessati all’abbonamento per la Feria de Otono di Madrid, che c’è tempo fino a 
questo venerdì per usufruire di questa opportunità. Chi volesse mi contatti al più presto. 
 
Il prossimo 15 ottobre avremo l’onore di avere come ospite d’onore lo scrittore e “figlio 
d’arte” Jesus Soto de Paula, figlio di Rafael de Paula, autore di 7 libri taurini ed 
opinionista del giornale ABC. 
 
L’evento si svolgerà domenica 15 ottobre p.v. presso il ristorante “Bric” nella collina di 
Torino (Str. Colle della Maddalena, 170 – Moncalieri TO) con ritrovo alle ore 11.00 con 
tertulia/conferenza a seguire e dalle 14h pranzo. 
 
Spero parteciperete numerosi visto che Jesus Soto, oltre ad aver vissuto “da dentro” 
alcuni momenti straordinari della storia del toreo (avendo accompagnato fin da 
bambino suo padre, uno dei toreri più geniali di sempre) è un grande aficionado e 
profondo conoscitore della storia della tauromachia, soprattutto quella di inizio XX 
secolo e di quella gitana (come lui è). Avremo pertanto la fortuna di conoscere questo 
personaggio e la sua visione della Tauromachia. 
 
Infine segnalo un’ottima opportunità per i soci: sono stato contattato dalla casa editrice 
Settecolori che ha ristampato il bellissimo libro di Max David “Volapiè” (senza dubbio il 
miglior testo in italiano sulla Tauromachia e che ogni aficionado dovrebbe leggere). Ci 
possono offrire questo libro a €20 e credo sia un’ottima opportunità anche visto che gli 
esemplari di Volapiè sono introvabili (quelli originali valgono centinaia di euro). Chi 
fosse interessato mi contatti a breve. 
 
Prossimamente vi comunicherò una serie di interessanti proposte per i nostri incontri 
virtuali che inizieranno a partire da ottobre. 
 

Un caro saluto a tutti 
 

Paolo 



The National Association of 
Taurine Clubs of the             

United States of America

tiene el placer de invitarle a

la inauguración de su

LXIº Congreso Taurino

Jueves, el 28 de septiembre, 2023

A las 20:00

Vincci La Rábida
Calle de Castelar, 24 Sevilla

Por favor, confirme su asistencia
nycctusa@aol.com  - 1 212 757 6787 - WhatsApp



 

TRISTE NOUVELLE 
 
 
 
 
 
 

Chers socios du Club taurin de Paris, 
 
Il me revient, en tant que président, de vous faire part des mauvaises nouvelles. Celle 
d'aujourd'hui l'est particulièrement car Chantal de Blignières, notre doyenne (du 
bureau) et amie de toujours vient de nous quitter après des années de lutte contre 
une maladie impitoyable.  
 
Elle avait encore, au début du mois, trouvé le courage de m'écrire pour m'annoncer 
que son état la contraignait à quitter le bureau. Dans notre tristesse, nous sommes 
tout de même heureux qu'elle ait pu être présente, et s'exprimer - elle qui aimait si 
peu le faire en public - lors de l'hommage que nous avons rendu à notre président 
d'honneur, Jean-Pierre Hédoin, à Sceaux début juin lors de notre traditionnelle 
garden-party.  
 
 Nous réfléchirons le moment venu à lui rendre à elle aussi un hommage approprié. 
Je tiendrai au courant les personnes que cela pourrait intéresser lorsque j'en saurai 
davantage pour ses obsèques. 
 
Amitiés aficionadas, 
 
Thierry 
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INAUGURACIÓN EXPOSICIÓN 
 HOMENAJE A "EL JULI" 

 

INAUGURACIÓN EXPOSICIÓN EL JULI 
 

 Fecha: Miércoles 20 septiembre 2023 
 Hora: 13:00h. 
 Lugar: Plaza de Toros de Las Ventas, acceso medios por Puerta de 

Arrastre. 
 

 Intervienen: 
o Isabel Díaz Ayuso, presidenta de la Comunidad de Madrid 
o Carlos Novillo, consejero de Medio Ambiente, Agricultura e Interior 
o Miguel Abellán, director gerente del Centro de Asuntos Taurinos  
o Rafael G. Garrido, presidente de Plaza 1 

 
25 años de Historia, exposición 

 homenaje a 'El Juli' 
 
Con motivo de la retirada de los ruedos de Julian 
López ‘El Juli’, figura madrileña del toreo más 
importante de todos los tiempos, Plaza 1 ha 
preparado, con la colaboración de la Comunidad de 
Madrid y el Centro de Asuntos Taurinos, la 
exposición monográfica más relevante que se ha 
realizado en la Plaza de Toros de Las Ventas sobre 
un torero. 
 
La exposición mostrará una selección de las piezas 
más significativas de sus 25 años de carrera. Entre 
las piezas expuestas se encontrarán cuadros, 
esculturas, vestidos de luces o fotografías. 
 
 Este compendio formará parte de un auténtico 
museo en la Sala Antonio Bienvenida de la plaza y 
en las vitrinas ubicadas en las galerías del tendido 
bajo, que podrá visitarse durante toda la Feria de 
Otoño en la que el 'El Juli' se despedirá de la afición 
madrileña. 
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T antos años de historia y la tauromaquia 
está pendiente de una evolución. La 
lucha contra la opinión pública, afianzar 
el relevo generacional, mantener esta 
disciplina apegada al gen castellano y 
leonés, y otras más fueron los retos 

detallados en el Club de Prensa organizado por  
EL MUNDO Diario de Castilla y León. 

Cuestiones transmitidas de primera mano por 
toreros como Miguel Ángel Perera o Cristina Sánchez, 
cuyos valores han marcado el devenir en el mundo del 
toro. «El toreo lo entiendo desde el dominio y el 
sometimiento», expresaba el pacense, sintetizando 
una carrera definida en palabras de Vicente Zabala de 
la Serna, jefe de sección de Toros en EL MUNDO, por la 
integridad, independencia, profundidad o la rotundi-
dad. Sus palabras suenan igual de firmes que al 
reconocer que «se repiten los carteles» de cualquier 
feria, por lo que pide a las nuevas caras del toreo 
«romper a nivel mediático». 

Cristina Sánchez comparte la misma idea, pero va 
más allá y echa en falta «un ente o una organización 
que aglutine a todo este sector por un bien común», 
aglutinando también a ganaderos, empresarios y 
medios de comunicación, dejando atrás los «persona-
lismos». Todo para abrir «la tauromaquia a una socie-
dad que nos ha dado la espalda» y con un punto  
de origen en la educación. 

«Los toros están en la naturaleza de la gente, en la 

PERERA: “EL 
TOREO LO EN-
TIENDO DESDE 
EL DOMINIO”
Toros. Juan García-Gallardo  
insta a ser “ambiciosos en la 
defensa de los toros como 
elemento constitutivo de la 
cultura y la nación española”

Por Diego González (Valladolid)

humildad», dijo Pablo Lago, director de EL MUNDO 
Diario de Castilla y León, que transmitió a su vez que 
«los toros forman parte de las raíces de esta tierra que 
es Castilla y León». Festejos taurinos en la Comunidad, 
como los de Ciudad Rodrigo o Cuéllar, que también 
fueron destacados por Joaquín Manso, director de EL 
MUNDO, pero esclareció que «la extraordinaria viveza 
a lo largo de estas tierras convierten a Castilla y León 
en el corazón popular de la tauromaquia». 

Parte de ese éxito se nutre también en Valladolid, 
donde están inmersos en sus fiestas patronales en 
honor a la Virgen de San Lorenzo y cuya Plaza de Toros 
vuelve a encontrarse con el éxito desde la gestión de 
Alberto García, que no duda en reconocer el apoyo 
desde el Ayuntamiento de la ciudad. Y gracias a su 
impacto económico, con una feria que «va a dejar 
cientos de miles de euros en la ciudad», reivindicó el 
respaldo de los organismos. Agradecimiento al que se 
sumó Victorino Martín, ganadero y presidente de la 
Fundación Toro de Lidia, que valoró el Gobierno en 
Castilla y León «porque fueron los primeros en com-
prender nuestras necesidades». En el nuevo cambio 
del sector apuntó hacia el público joven, en cuyo 
bonocultural se excluyó el consumo de los espectácu-
los taurinos. Así, incidió en la «lucha» frente a las 
fundaciones animalistas que pretenden limitar la 
presencia del toreo en la sociedad. 

Gonzalo Santonja, consejero de Cultura, Turismo y 
Deporte de la Junta de Castilla y León, reconoció que el 
medio para conseguirlo es a través de una «respuesta 
política». Problema que, sin embargo, encontró en el 
alejamiento de la sociedad de los pueblos al no poder 

difundirse los valores del mundo rural. «Debemos 
organizarnos y tenemos que ser muy ambiciosos», 
concretó Juan García-Gallardo, vicepresidente del 
Ejecutivo castellano y leonés, con una alianza «potente 
del campo» y «sin promocionar la tauromaquia como 
nos guste, sino como un elemento constitutivo  
de la nación española».

AVA DUVERNAY, 
MUJER Y NEGRA, 
AJUSTA CUENTAS 
CON LA HISTORIA
Venecia. La primera afroamerica-
na en competir presenta un drama 
arriesgado e irregular. A su lado, 
Matteo Garrone ofrece un duro y 
mágico cuento de inmigrantes
Por Luis Martínez (Venecia)

A va DuVernay sube al estrado de las 
ruedas de prensa y da las gracias por 
una pregunta sobre su película. Las da 
de corazón. No se emociona, pero casi. 
Y el motivo de tanta emotividad es 
doble y hasta triple. Primero, por verse 

donde nadie antes como ella ha estado. Es, en efecto, 
la primera mujer estadounidense negra seleccionada 
en la sección oficial en los 80 años de la Mostra de 
Venecia. Segundo, porque la pregunta no trata de su 
condición de mujer o de negra. Y tercero, porque está 
donde está, respondiendo preguntas en la Mostra, 
contra la opinión de todo el mundo. «A los directores 
negros se nos insiste en que no nos presentemos a los 
festivales porque nuestra historia no interesa», dice. 

Origin, la película que avala ahora en Venecia y ante 
al mundo a la directora de Selma (2014) es quizá, de 
todas las presentadas a competición, la que más cosas 
y desde más arriba quiere. Lo que se antoja, por fuerza 
y siempre, bueno. Ambición debería ser el subtítulo. Se 
cuenta la historia de la escritora y ganadora del premio 
Pulitzer Isabel Wilkerson. En realidad, no es tanto su 
vida entera como el periodo de ésta que la autora pasó 
trabajando en la que es su obra mayor: Casta. El origen 
de lo que nos divide. La idea es hacer coincidir el 
proceso de la investigación y escritura con la vida 
personal y, más importante, con la ilustración atenta 
del propio contenido del texto. Origin es, si se quiere, 
thriller procedimental, biopic melodramático y ensayo 
concienzudo y, por supuesto, comprometido. Todo a la 
vez. El resultado resulta deslumbrante en su 
desmesura como irregular y algo caótico en su 
desarrollo. Pero qué más da. Importa la audacia. 

A su lado, Matteo Garrone reescribe La Odisea en la 
piel de dos amigos (Moustapha Fall y Seydou Sarr) que 
viajan de Dakar a Sicilia. Toda Io Capitano (Yo capitán) 
se vive y se experimenta en la retina como una cinta de 
aventuras dura y mágica antes que como una tragedia 
existencial o un drama entregado a la denuncia. Por 
supuesto que hay mucho de drama desaforado y aún 
más de manifiesto político, pero lo que mantiene la 
cinta suspendida en la imaginación del espectador es 
su vocación de hacer coincidir la desesperación, pena 
y hasta alegría de los protagonistas con la propia. 

Cristina Sánchez echa en falta “un 
ente o una organización que aglutine 
a todo este sector por un bien común”

La lucha contra la opinión pública  
y afianzar el relevo generacional,  
algunos de los retos de la tauromaquia

De izda. a 
dcha., Pablo 
Lago, Gonzalo 
Santonja, 
Miguel Ángel 
Perera, Cristina 
Sánchez, 
Vicente Zabala, 
Juan García-
Gallardo, Irene 
Carvajal, 
Joaquín 
Manso, 
Victorino 
Martín y 
Alberto García 
MIGUEL ÁNGEL 
SANTOS / 
PHOTOGENIC
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ENRIQUE PONCE Y ANA SORIA DAN LA 
NOTICIA MÁS IMPORTANTE DE SU 

RELACIÓN Y TODOS SE QUEDAN EN SHOCK 
 

 POR DANIEL HERNÁNDEZ 
 

 
Todo el mundo sabe que 
Enrique Ponce y Paloma 
Cuevas eran uno de los 
matrimonios más 
consolidados de la crónica 
social y por ese motivo al 
público le extrañó tanto que 
finalizase su relación de una 
forma tan abrupta. De un 
momento a otro la revista de 
cabecera del antiguo 
matrimonio corroboró que 
habían terminado y que 

Enrique era el que había tomado la decisión por motivos que no tardaron en ver la 
luz. No son pocos los que piensan que el famoso torero se enamoró de Ana Soria 
mientras estaba con Paloma y no tuvo más remedio que separarse para poder 
empezar una nueva aventura sentimental con la joven. Este dato no está 
demostrado, a pesar de que muchos utilicen para burlarse de Ana Soria y para 
intentar hacerle daño con toda esta historia. 
 
La situación ha llegado hasta tal punto que Ana Soria se ha hecho amiga de Clara 
Chía, la novia de Gerard Piqué, porque ambas han vivido una situación 
prácticamente idéntica. Los fans de Paloma Cuevas atacan a Ana mientras que los 
seguidores de Shakira hacen lo mismo con Clara Chía. ¿Qué es lo último que ha 
pasado? Que Enrique Ponce y su novia han corroborado una de las noticias más 
importantes de su relación. El torero llegó a retirarse de su profesión de forma 
momentánea porque consideraba que era lo más oportuno para poder disfrutar de 
su amor por Ana Soria. En aquel momento se llegó a especular con que la joven 
estaba embarazada y supuestamente ese era el motivo por el que Enrique se había 
apartado de las plazas de toros. El tiempo ha demostrado que todo quedó en 
rumores y nada de esto es cierto. 
 
Lo que sí es verdad es que Enrique Ponce y Ana Soria han dado el paso definitivo 
en su relación y han dejado de ocultar lo enamorados que están para empezar una 
nueva etapa en la que comparten su amor con los seguidores que Ana tiene en las 
redes sociales. Debemos recordar que la pareja dio una entrevista en El 
Hormiguero y esta estrategia le abrió la puerta a Ana para empezar a coquetear con 
el mundo y los negocios de Instagram.  
 



El medio El Español aseguró que la joven había recibido ofertas de muchas 
empresas para hacer publicidad en sus redes sociales. La cuestión es que antes 
debe generar un contenido atractivo para que su perfil sea interesante. 
 

ENRIQUE PONCE Y ANA SORIA DISFRUTAN DE UN ROMÁNTICO PLANO 
 
>Ha salido publicado que Paloma Cuevas y Luis Miguel han tenido que marcharse 
de España para disfrutar de un destino paradisíaco en el que poder vivir su amor en 
libertad. La pareja va a pagar más de 300 euros por noche en un hotel que no 
admite niños ni mascotas para estar tranquilos y poder aprovechar el verano al 
máximo. Lo que no imaginaban era que Enrique y Ana le fuesen hacer la 
competencia. La pareja está disfrutando del verano y ha dado muestra de ello en 
sus redes sociales, noticia que no han dudado en compartir y ha dejado a todo el 
mundo sin palabras porque nadie esperaba que abriese en su corazón una gran 
público justo en este momento. ¿Están intentando robarle el protagonismo a 
Paloma Cuevas? 
 
Paloma Cuevas vivió una situación realmente tensa después de la entrevista que 
Ana Soria y Enrique Ponce dieron en Antena 3. Socialité, programa que presenta 
María Patiño, aseguró que la empresaria y diseñadora estaba sufriendo mucho 
porque de forma inevitable había vuelto a recordar todo lo que pasó con Enrique 
Ponce y quería enterrar de una vez por todas estos recuerdos porque le situaban en 
el foco mediático por un asunto que le hacía sentirse mal. No podemos olvidar que 
Paloma es hija de Victoriano Valencia, un reconocido empresario del mundo taurino 
que le situó en lo más alto de la crónica social. Paloma no necesita ningún tipo de 
revuelo para convertirse en protagonista de ningún escándalo porque ella por sí 
misma genera mucho interés. 
 

¿QUIÉN TRAICIONÓ A QUIÉN? 
 
Todo el mundo sabe que Enrique Ponce y Paloma Cuevas han tenido muchos 
problemas y gran parte del público sitúa al torero como culpable de toda la 
situación. La cuestión es que ahora hay una serie de rumores que apuntan hacia 
Paloma porque supuestamente ella no se ha quedado en silencio y ha hablado a 
través de sus periodistas de confianza. 
 
Lo que sí es cierto es que Enrique se ha mantenido en silencio y no ha entrado en 
ninguna de las provocaciones que ha recibido por algunos medios afines a Paloma 
Cuevas. Debemos tener en cuenta que la empresaria tiene una situación 
privilegiada en los medios de comunicación porque durante mucho tiempo se ha 
relacionado con una revista muy importante y continúa teniendo contactos 
influyentes. Paloma tiene ciertos privilegios sobre Enrique, pero este último ha 
corrido el riesgo de retomar su vida mediática y Ana Soria está publicando noticias 
en las redes sociales. 
 
 



 

ESTE ES EL PASTIZAL QUE HAN INVERTIDO 
ENRIQUE PONCE Y ANA SORIA EN SU NUEVA 

CASA DE RETIRO ESTIVAL EN ALMERÍA 
 

 POR MIGUEL ESCOCÉS 
 
 

Tres años después de 
confirmarse la separación de 
Paloma Cuevas y Enrique Ponce, 
y salir a la luz la relación que el 
torero mantenía con Ana Soria, la 
pareja daba un paso al frente y 
abandonaba su refugio en 
Almería -donde llevan una vida 
tranquila alejados del foco 
mediático- para conceder su 
primera entrevista conjunta en 
televisión. 
 

El programa elegido, 'El Hormiguero', donde presumieron de su felicidad y 
demostraron lo enamoradísimos que están, sin pasar por alto lo complicados que 
fueron los inicios de su historia de amor y lo que mal que lo pasaron por las críticas 
que recibieron y la presión mediática que sufrieron tras confirmarse su historia de 
amor. 
 
Un debut televisivo muy cuestionado, ya que Ponce no hizo mención alguna a su 
exmujer y madre de sus hijas, pasando por alto lo duro que fue para ella su 
separación después de 25 años de relación, y descubrir que su marido se había 
enamorado de una estudiante de Derecho 26 años más joven que él. Además, se 
especula con que esta entrevista podría ser el primer paso para lanzar al estrellato 
mediático a Ana Soria, que podría estar planteándose comenzar una carrera como 
influencer o incluso participar, como el torero estaría valorando, en algún concurso 
tipo 'El Desafío' o 'Masterchef Celebrity'. 
 

Lujosa casa 
 
Pero ahora, parece que la pareja ha decidido invertir en vivienda. Ana Soria, desde 
la terraza de hermoso hogar, capta con emoción a su pareja, Enrique Ponce, 
mientras realiza un pase taurino dedicado especialmente a ella. La escena es 
acompañada por una romántica melodía de fondo. Tras tres años de sólida relación, 
el famoso torero y su amada han decidido invertir generosamente en su acogedor 
refugio, una vivienda que ha requerido una inversión de medio millón de euros. El 
lugar elegido para pasar el verano ha sido Almería, tierra natal de Ana, donde sin 
duda disfrutarán de días inolvidables juntos.  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
UN AÑO MÁS, LA GOYESCA DE RONDA Y SU PREGON TAURINO HAN SIDO EL 
ACONTECIMIENTO DEL VERANO, TANTO EN ESA LOCALIDAD, COMO EN TODA ANDALUCÍA. 
ESTA VEZ EL PREGÓN DE MARILÓ MONTERO HA SIDO DE “PRIMERA DIVISIÓN”. POCOS 
SABÍAN QUE ELLA SABÍA TANTO DE TOROS, E HIZO UN CANTO A LA MUJER EN EL MUNDO 
DEL TORO. HASTA AHORA ERA SU EXMARIDO, EL PERIODISTA DE LA COPE CARLOS 
HERRERA, EL QUE PARECÍA QUE LO SABÍA TODO DEL MUNDO DEL TORO. PERO NADIE SE 
IMAGINABA QUE SU MUJER SUPIERA TAMBIÉN TANTO. FUE TAN MAGNÍFICO QUE HOY LO 
REPRODUCIMOS ÍNTEGRAMENTE, Y ES QUE ADEMÁS LO EXPRESÓ CON LA SOLTURA QUE 
ELLA TIENE COMO GRAN PRESENTADORA DE TELEVISIÓN. UN ÉXITO, UN AÑO MÁS, TANTO 
DE MARTÍN VIVAS, COMO DE SU CUÑADO GABRIEL, QUE LE ACOMPAÑA SIEMPRE EN TODO, Y 
POR SUPUESTO, DE LA CITADA MARILÓ MONTERO, AL QUE HARÍAN BIEN LAS MAJAS DE 
GOYA Y LAS MENINAS DE ESPAÑA EN FICHARLA PARA SU CLUB, PORQUE POCAS MUJERES 
DEMUESTRAN SABER TANTO DEL TORO COMO ELLA. 
…………………………………………………………………………………………………………………………. 
YA ESTÁ AQUÍ LA FERIA DE SAN MIGUEL EN SEVILLA, CON LA GRAN DESPEDIDA DE EL JULI 
COMO GRAN ACONTECIMIENTO, QUE HA PUESTO EL CARTEL DE “NO HAY BILLETES” ANTES 
DE QUE SE PUSIERAN LOS BILLETES A LA VENTA EN TAQUILLA. LA FERIA DE SAN MIGUEL DE 
ESTE AÑO VA A SER GRAN ÉXITO DE RAMÓN VALENCIA Y SU EMPRESA. VER POR ÚLTIMA 
VEZ AL JULI ES ALGO HISTÓRICO QUE LA AFICCIÓN DE TODA ESPAÑA QUIERE PRESENCIAR. 
ADEMÁS, EN LA FERIA ESTARÁN MORANTE, ROCA REY, MANZANARES, ETC… O SEA, MEJOR 
IMPOSIBLE. 
………………………………………………………………………………………………………………………….. 
Y AL CALOR DE ESTE RELEVANTE ACONTECIMIENTO, HAY OTROS MUCHOS CULTURALES, 
LITERARIOS, PICTÓRICOS… COMO LA REUNIÓN DE LOS CLUBES NORTEAMERICANOS 
TAURINOS, QUE PRESIDE LA ACTIVA Y SIMPÁTICA LORE MOONING, QUE ES EL ALMA Y EL 
MOTOR DE LOS TOROS EN ESTADOS UNIDOS. ASIMISMO, UN INTERESANTÍSIMO CICLO DE 
CONFERENCIAS Y EXPOSICIONES DE LA CAJA RURAL DEL SUR, QUE SEGURO ESTARÁ 
COMPLETO TODOS LOS DÍAS PROGRAMADOS. 
………………………………………………………………………………………………………………………….. 
LA FERIA DE AGOSTO DE LA MALAGUETA HA DEJADO BUENOS BENEFICIOS A SU 
EMPRESARIO GARZÓN, QUE HASTA AHORA, EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, SE HABÍA LIMITADO A 
NO PERDER DINERO. PERO LA LABOR DE UN EMPRESARIO ES GANAR DINERO, SOBRE TODO. 
Y ESTE AÑO GARZÓN LO HA LOGRADO. ESPEREMOS QUE SIGA LA RACHA Y QUE POR 
TRANSPARENCIA DIGA DE VERDAD CUÁNTO HA GANADO, QUE NO ES NINGÚN PECADO 
GANAR DINERO SIENDO EMPRESARIO CON EL TORO. 
………………………………………………………………………………………………………………………….. 
ESTE AÑO HEMOS VISITADO UNO DE LOS 
RESTAURANTES TAURINOS Y CON MAYOR 
TRADICIÓN DE TODA ANDALUCÍA: “EL COPO” DE 
PALMONES, DONDE SE OFRECE EL PESCADO 
MÁS FRESCO DE TODA ESPAÑA. AHÍ OFICIA 
MANOLO CON SU HIJA GEMA. AMBOS SON UNOS 
GRANDES PROFESIONALES Y UN ENCANTO. 
HASTA ALLÍ FUE A CENAR SU AMIGO RICARDO DE 
LORENZO Y UN GRUPO DE AFICIONADOS QUE 
PUDIERON DEGUSTAR SUS RICOS MANJARES 
MARINOS EN SU PUNTO. Y ES QUE MANOLO Y SU 
“COPO” SIGUEN MANTENIENDO EL LIDERAZGO 
EN LA RESTAURACIÓN. DE AHÍ QUE SEA EL 
RESTAURANTE FAVORITO DE JOSÉ TOMÁS, QUE 
LO VISITA CON FRECUENCIA. 


